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Один из ключевых вопросов, волнующих 
наше правительство в преддверии климатиче-
ского саммита и всесторонних инициатив эко-
логического перехода, – зеленое строитель-
ство. Важным шагом в строительной сфере 
будет зеленая революция – это когда жилые 
здания оказывают минимальное воздействие 
на окружающую среду. 

МИД Азербайджана неоднократно выражал 
обеспокоенность по поводу эскалации напря-
женности на Ближнем Востоке, указывая на 
необходимость решения конфликтов исклю-
чительно мирными средствами. Она остается 
неизменной по сей день, как и надежда на то, 
что конфликт между Израилем и Ираном не 
выльется в открытое противостояние. 

Вопрос Западного Азербайджана – историче-
ских азербайджанских земель, составляющих 
ныне территорию Армении, основательно ут-
вердился в региональной повестке. Выступая 
в качестве одного из стратегических приори-
тетов Азербайджана, он включает в себя пре-
жде всего обеспечение права западных азер-
байджанцев на возвращение на свою родину.
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Творчество Ашуга Але-
скера оставило такой 
глубокий след в сердце 
азербайджанского наро-
да, что даже по проше-
ствии 200 лет он 
остается в памяти на-
шего народа как выдаю-
щийся поэт-патриот.

В 1970-е годы по инициа-
тиве общенационального 
лидера Гейдара Алиева 
был отмечен 150-летний 
юбилей Ашуга Алескера, а 
в его родном селе Агкильсе 
установили памятник ему. 
Армянские вандалы разру-
шили этот памятник.

В СТОЛИЦЕ АЗЕРБАЙДЖАНА ОТКРЫТ ПАМЯТНИК АШУГУ АЛЕСКЕРУ

Осень 2020 года навсег-
да останется в памяти 
азербайджанского наро-
да как начало справед-
ливой войны за земли 
Карабаха и Восточно-
го Зангезура, нахо-
дившиеся под ок-
купацией. 

Под руководством Президента, 
Верховного главнокомандующего 
Ильхама Алиева Азербайджан-
ская национальная армия, отра-
зив атаку врага, перешла в контр-
наступление. Благодаря героизму 
солдат и офицеров поселения и 
стратегические позиции в Физу-
линском и Джебраильском на-
правлении перешли под контроль 
Азербайджанской армии. Именно 
в эти дни была заложена основа 
Победы в Отечественной войне.

Освобождение Джебраила имело 
очень большое значение, это был 
первый город, освобожденный от 
оккупантов. Об этом сказал Пре-
зидент Ильхам Алиев 4 октября на 
встрече с жителями Джебраила.
«К тому времени война шла уже 
неделю и было освобождено около 
20 сел, в том числе села Джебра-
ильского района. Однако первым 
освобожденным городом был 
Джебраил, и Джебраильская опе-
рация имела особое значение». 

НАШЕ НАСТУПЛЕНИЕ

ОПЕРАЦИЯ ОСОБОГО ЗНАЧЕНИЯ

ВЕРНЕМСЯ 
НА ЗЕМЛЮ ПРЕДКОВ
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Под руководством Президен-
та, Верховного главнокоман-
дующего Ильхама Алиева 
Азербайджанская нацио-
нальная армия, отразив атаку 
врага, перешла в контрнасту-
пление. Благодаря героизму 
солдат и офицеров поселения 
и стратегические позиции в 

изулинском и Джебраиль-
ском направлении перешли 
под контроль Азербайджан-
ской армии.
Именно в эти дни была 
заложена основа марафона 
Победы в Отечественной 
войне. Как отмечал Прези-
дент Ильхам Алиев в своем 
обращении к народу в эти 
дни, Великое Возвращение 
началось с Джоджуг Мар-
джанлы, и первый серьезный 
успех в Отечественной войне 
связан с городом Джебраил. 
С освобождением Джебра-
ильского района, располо-
женного на берегу реки Араз, 
130-километровая азербайд-
жано-иранская граница была 
очищена 
от оккупантов. С того незабыва-
емого дня минуло четыре года. 
В освобожденном от оккупа-
ции Джебраиле сейчас ведут-
ся масштабные строительные 
работы. А 26 сентября начал-
ся процесс возвращения. Го-
род уже принял своих первых 
жителей. На сегодняшний 
день 133 семьи – 433 челове-
ка вернулись в родные края 
и живут в построенных там 

комфортабельных, простор-
ных и светлых квартирах. 

ЭТА ОПЕРАЦИЯ 
ИМЕЛА ОСОБОЕ ЗНАЧЕНИЕ
Освобождение Джебраила 
имело очень большое зна-
чение, потому что это был 
первый город, освобожден-
ный от оккупантов во время 

второй Карабахской войны. 
Об этом сказал Президент 
Ильхам Алиев 4 октября на 
встрече с жителями Джебра-
ила.
«К тому времени война шла 
уже неделю и было осво-
бождено около 20 сел, в том 
числе села Джебраильско-
го района. Однако первым 
освобожденным городом 
был Джебраил, и Джебраиль-
ская операция имела особое 
значение», – отметил глава 
государства, подчеркнув, что 
Вооруженные силы Азер-
байджана проявили в Отече-
ственной войне настоящий 
героизм, самоотверженность, 
доблесть. 
«Нигде до сегодняшнего дня 
ни одна страна, пострадавшая 
от оккупации и войн, не про-
водила восстановительные 
работы такими темпами и с 
таким качеством», – сказал 
глава государства, подчер-
кнув, что это связано с тем, 
что работы ведутся на основе 
широкомасштабных и очень 
точных планов. 
Коснувшись работ, проводи-
мых в селе оровлу Джебра-
ильского района, Президент 
Ильхам Алиев сказал: «Как 
вы знаете, оровлу также 
был освобожден в один день 
с городом Джебраил. ерез 
несколько месяцев, наверное, 
в первой половине следующе-
го года граждане вернутся и в 

оровлу».

Осень 2020 года навсегда останется в памяти азербайджанского народа 
как начало справедливой войны за священные земли Карабаха и Восточ-
ного Зангезура, находившиеся под оккупацией армянских захватчиков. 

В рамках поездки в Джебраильский 
район Президент Ильхам Алиев 
принял участие в открытии жилого 
комплекса, построенного в городе 
Джебраил, вручил ключи от квартир 
жителям города, переселившимся в 
новые дома.
Президент Ильхам Алиев и первая 
леди Мехрибан Алиева также озна-
комились со строительством частных 
домов и социальных объектов в селе 

оровлу Джебраильского района.
В промышленном парке «Экономи-
ческая зона Аразская долина» в Дже-

браильском районе глава государства 
и первая леди приняли участие в 
церемониях закладки фундамента 
новых предприятий, мебельного кла-
стера литовской компании Dominari.
В тот же день Президент и первая 
леди приняли участие в открытии 
полной средней школы имени Мехди 
Мехдизаде на 960 ученических мест 
в городе Джебраил, заложили фунда-
мент комплекса по производству без-
алкогольных напитков ООО «Азер-
сун олдинг», а также фундамент 
фабрики по производству племенных 

яиц предприятия « иджаз гушчу-
луг» в Джебраильском районе.
В Зангиланском районе глава госу-
дарства принял участие в открытии 
гидроэлектростанции «Сарыгышлаг» 
ОАО «АзерЭнержи», ентра цифро-
вого управления Зангиланской элек-
тросети, закладке фундамента пятого 
и шестого жилых комплексов в городе 
Зангилан, ознакомился со строитель-
ными работами, проводимыми в Зан-
гиланском комплексе отдыха, и стро-
ительством 104-квартирного жилого 
комплекса.

Армения нарушила все нормы 
и принципы международного 
права, оккупировала около 
20% наших земель, провела 
политику этнической чистки, 
совершила оджалинский 
геноцид, разрушила все наши 
города и села, сказал глава 
государства, отметив, что ни 
один официальный предста-
витель какого-либо западного 
государства даже не 
упомянул об этом. 
А Минская группа 
занималась лишь 
прикрытием этих 
дел, оправданием 
в определенной 
степени армянской 
оккупации и подтал-
киванием Азербайджа-
на к унизительному миру. 
То есть « ранция и подобные 
ей западные государства дела-
ли все возможное, чтобы уве-
ковечить эту оккупацию».
Мало того, 60 проармянских 
американских конгрессменов 
обратились к правительству 
С А, призвав ввести очеред-
ные санкции против Азербайд-
жана. Причем и составителями 
этих обращений, и адресатом 
являются одни и те же люди в 
Госдепартаменте С А.
Санкции против нас С А вве-
ли тогда, когда мы теряли зем-
ли в 1992 году. Затем в 2001-м 
они были отменены. Почему? 
Да потому что «началась их 
оккупационная деятельность в 
Афганистане, началась захват-

ническая война, и мы им были 
нужны». 
Сегодняшний день – это день 
траура для антиазербайджан-
ских сил, сказал Президент, 
потому что Азербайджан 
сам восстановил свои права. 
Именно этого они нам не мо-
гут простить. 

то же касается Армении, то 
она, как считает Ильхам Али-

ев, ввязалась в опас-
ные игры. «Пусть 

они не забывают 
историю второй 
Карабахской 
войны. Пусть не 
забывают, как на 

коленях молили 
нас о пощаде, как, 

может быть, десять 
раз в день обращались к 

России на самом высоком уров-
не, прося остановить войну».
«Пусть они не забывают об ан-
титеррористической операции. 
Пусть не забывают, что даже в 
тех географических условиях 
мы смогли добиться желаемо-
го. Мы искоренили сепаратизм 
всего за несколько часов, ни на 
кого не оглядываясь, несмотря 
ни на что», – сказал Президент. 
Наша Победа показала, что 
с несправедливостью можно 
бороться, резюмировал глава 
государства. А залогом наших 
новых побед будет процесс 
превращения Азербайджана 
в важную страну на более 
широком географическом 
пространстве.
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Почему Запад 
ополчился на нас?

ЭТО БЫЛ ПЕРВЫЙ ГОРОД, ОСВОБОЖДЕННЫЙ ОТ ОККУПАНТОВ ВО ВРЕМЯ ВТОРОЙ КАРАБАХСКОЙ ВОЙНЫ  

Пусть 
армяне 

не забывают 
историю и итоги 

второй 
Карабахской 

войны

Город расцветает на глазах
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Центр 
климатической дипломатии
В столице Азербайджана в рамках 
подготовки к 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP29) 
прошла Бакинская неделя климати-
ческой деятельности. Она собрала 
700 участников со всего мира, в том 
числе экспертов в области устойчи-
вого развития и политиков, лидеров 
частного сектора и гражданского 
общества.
В рамках климатической недели 
было организовано множество ме-
роприятий в различных уголках 
города. Основными темами стали 
энергетический переход, урбанизи-
рованная среда, безопасность воды, 
продовольствие и сельское хозяй-
ство, зеленые навыки и др.
Министр экологии и природных ре-
сурсов Азербайджана Мухтар Бабаев, 
назначенный президентом CОР29, 
отметил, что только в этом году 
наблюдалось множество примеров 
разрушительного воздействия изме-
нения климата на водные ресурсы и 
сельское хозяйство и причиненных 
им бедствий: «Согласно прогнозам, 
повышение глобальной темпера-
туры на 2 градуса увеличит число 
голодающих еще на 200 миллионов 
человек. Напряженность в системах 
водоснабжения и сельского хозяй-
ства еще более усугубится. Поэтому 
нам необходимо создать устойчивые 
системы питания и водоснабжения, 
чтобы адаптироваться к меняющему-
ся климату. А значит, нужно больше 
финансирования, исследований и 
внедрения новых систем».
В течение недели немало было ска-
зано и о том, какой большой вклад 
осуществляет Азербайджан в раз-
витие зеленой экономики, зеленые 
технологии, ВИЭ. 
По словам лидера высокого уровня 
ООН по климату на СОР29 Нигяр 
Арпадараи, Бакинская климатиче-
ская неделя – важный шаг к COP29. 
«Наше видение COP ясно: усилить 
амбиции и создать условия для пре-
одоления климатического кризиса», 
– сказала она.
Председатель Межправительствен-
ной группы экспертов по изменению 
климата (IPCC) Джим Ски в видео-
обращении к участникам мероприя-
тия сказал, что «усилия, достигнутые 
на Бакинской климатической неделе, 
могут стать основой для успешного 
проведения СОР29 в Азербайджане 
в ноябре текущего года». По его сло-
вам, предстоящая 29-я сессия Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP29) 
сделает Азербайджан центром меж-
дународной климатической дипло-
матии.  

Сегодня на наших глазах 
с огромным успехом осу-
ществляется программа 
«Великое возвращение». 
Карабахцы сегодня воз-
вращаются домой. Прези-
дент выразил уверенность, 
что такую же картину мы 
увидим и во время возвра-
щения в Западный Азер-
байджан. 
«Все в наших руках. Во 
время оккупации Карабаха 
в некоторых случаях каж-
дый из нас также испыты-
вал чувства разочарования 
и неверия. Нам казалось, 
что эта несправедливость, 
ранившая сердце каждо-
го из нас, будет длиться 
вечно», – сказал глава 
государства, отметив, что 
восстановление справедли-
вости должно быть нашим 
кредо.
А ведь нас убеждали, что 
нужно смириться с реа-
лиями, что Карабах уже 
потерян, что нам нужно 
помириться с Арменией, 
надо подготовить моло-
дое поколение к миру, 
что военного решения 
этого конфликта не су-
ществует. Однако все в 
наших руках. «И вторая 
Карабахская война, и 
антитеррористическая 
операция, и последую-

щий период, то есть один 
год, показали, что там, 
где есть сильная воля, 

единство народа и власти, 
несгибаемый дух нашего 
народа, никакая сила, 
никакая организация не 
могут противостоять этой 
воле», – констатировал 
Президент Ильхам Алиев, 
подчеркнув, что освобо-
ждение Карабаха и Вос-
точного Зангезура, полное 
восстановление нашего 
суверенитета еще больше 
усилили в западных азер-
байджанцах оптимизм, 
стремление и надежду. 
В ответ на нашу победу 
крупные державы перешли 
в открытое наступление 
против нас на различных 
международных площад-
ках, началась холодная 
война, что продолжается 
по сей день. Однако это не 
может повлиять на нашу 
волю, поскольку наше дело 
правое и азербайджанский 
народ поддерживает его. 
Освобождение Карабаха и 
Восточного Зангезура, пол-
ное восстановление суве-
ренитета стали возможны 
за счет воли азербайджан-
ского народа, благодаря 
отваге наших героических 
сынов и дочерей.
«Настанет день, когда мы 
восстановим разрушенный 
армянами памятник Ашугу 
Алескеру и проведем по-
хожую церемонию в селе 
Агкильсе», – резюмировал 
Президент.

Об этом сказал Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев 
30 сентября на открытии в 
Баку памятника видному 
представителю азербайд-
жанского искусства, вели-
кому народному сказителю 
Ашугу Алескеру. В меропри-
ятии принял участие сын 
Президента – Гейдар Алиев. 

ПЕРВАЯ В ХХ ВЕКЕ 
ДЕПОРТАЦИЯ
Первую в ХХ столетии депор-
тацию азербайджанцев армя-
не осуществили в 1918 году. 
Ашуг Алескер всю свою жизнь 
жил и творил в Гейчинском 
махале, на древней азербайд-
жанской земле. На момент 
первой этнической чистки в 
отношении азербайджанцев 
ему было 97 лет. 
Как сказал глава государства 
в своей речи на мероприя-
тии, после этого наш народ 
подвергся еще двум депорта-
циям. Ашуг Алескер вместе с 
семьей переселился в сосед-
ний Кяльбаджарский район. 
Но его любовь к Родине, к 
родной земле была настоль-
ко сильна, что несмотря на 
все опасности он примерно 
через три года вернулся в 
родное село Агкильсе, где и 
скончался спустя несколько 
лет.
В 1970-е годы по инициа-
тиве общенационального 
лидера Гейдара Алиева в 
масштабе Советского Со-
юза был отмечен 150-лет-
ний юбилей Ашу-
га Алескера, а в 
его родном селе 
установили па-
мятник ему. «Когда 

наш народ подвергся третьей 
волне депортации, армянские 
вандалы разрушили этот па-
мятник. Так же, как все мы 
видим это сейчас. В Карабахе, 
Восточном Зангезуре армян-
скими вандалами были раз-
рушены наши исторические 
памятники, памятники выда-
ющимся личностям, мечети, 
дворцы, кладбища», – сказал 
Президент, отметив, что пер-
вая депортация произошла 
в 1918 году, вторая – в 1940-
50-е годы и третья – в конце 
1980-х – начале 1990-х годов. 
Спустя определенный период 
времени после двух депорта-
ций азербайджанский народ 
вернулся на свои исконные 
земли, и это «по праву при-
дает нам уверенности в том, 
что западные азербайджанцы, 
подвергшиеся третьей волне 
этнических чисток, вернутся 
на земли предков. Есть много 
факторов, дающих основание 
говорить об этом». 

Творчество Ашуга Алескера оставило такой 
большой след в сердце азербайджанского 
народа, что даже по прошествии 200 лет 
он по-прежнему остается в памяти нашего 
народа как выдающаяся личность, патриот, 
человек, любящий свой народ.

АШУГ АЛЕСКЕР ВНЕС НЕОЦЕНИМЫЙ ВКЛАД В ЛИТЕРАТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ АЗЕРБАЙДЖАНА

Великое возвращение
СТИХИ, ИДУЩИЕ ОТ СЕРДЦАСТИХИ, ИДУЩИЕ ОТ СЕРДЦА

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА



Об этом говорится в обращении 
Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева к участникам 
Международного Бакинского 
форума на тему «Изменение 
климата и права человека: роль 
омбудсменов и национальных 
правозащитных институтов».
Вместо этого Армения на офи-
циальном уровне принимает 
участие в клеветнической кам-
пании перед СОР29. Так, по со-
общению «Арменпресс», 
«в преддверии конференции по 
инициативе Европейского офиса 
«Ай Дата» АРФ «Дашнакцу-
тюн» депутаты Европарламен-
та, более 800 международных 
организаций, университетов и 
академических кругов, участву-
ющих в конференции, будут 

информированы о существую-
щих в Азербайджане проблемах, 
касающихся прав человека и 
окружающей среды».
Вполне понятно, что дашнаки, 
как всегда, постараются все пере-
вернуть с ног на голову. И уж, ко-
нечно, они не расскажут о гено-

циде азербайджанцев, экоциде, 
учиненном на оккупированных 
азербайджанских территориях, о 
стертых с лица земли азербайд-
жанских городах и селах...
И с каких это пор армянские 
лоббистские структуры и терро-
ристические партии типа АРФ 
«Дашнакцутюн» считаются на-
дежным источником информа-
ции об Азербайджане?
Ну а поскольку эту информацию 
распространил «Арменпресс» – 
официальное государственное 
информагентство, напрашива-
ется вывод, что в этом грязном 
пиаре заинтересован политиче-
ский истеблишмент Армении. 
А ведь официальный Ереван 
проголосовал за проведение 
СОР29 в Баку. Как они объяснят 
своим патронам подобную не-
стыковку?
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На Варшавском форуме по 
безопасности 1-2 октября, кото-
рый должен был стать очередной 
площадкой для обмена мнениями 
по широкому кругу политических 
вопросов, глава МИД Армении 
Арарат Мирзоян затронул тему 
мирного соглашения между 
Азербайджаном и Арменией, а 
также упомянул слова Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева о 
Западном Азербайджане.
Мирзоян в своем выступлении на 
форуме заявил, что слова Ильхама 
Алиева о Западном Азербайджане 
звучат как территориальные пре-
тензии к Армении. Можно поду-
мать, что в Армении кроме армян 

никто не может проживать. А еще 
в который уже раз с завидным 
упорством заявил, что Армения 
готова подписать мирное соглаше-
ние, однако Азербайджан не пред-
принимает никаких действий в 
этом направлении. То есть армян-
ская сторона снова пытается вы-
ставить себя «жертвой», которая 
постоянно находится под угрозой. 
Прием довольно накатанный.
При этом Арарат Мирзоян забы-
вает, что на их территории есть 
правительство некоей «Западной 
Армении», не говоря уже о сепа-
ратистском режиме, который хотя 
и распустился, но позиционирует 
себя в качестве госструктуры. 

Что же касается подписания 
мирного договора, так он еще 
сыроват, поскольку есть несогла-
сованные весьма важные пункты. 
Мы не торопимся по одной про-
стой причине: если в договоре не 
согласован хотя бы один пункт, 
то он в целом не считается завер-
шенным и готовым к подписанию. 
А тут не один и не два несогласо-
ванных пункта, а целых 20%. Да и 
куда торопиться?
Не лучше ли убрать из Конститу-
ции Армении территориальные 
претензии к Азербайджану, а не 
переводить стрелки на нас. К тому 
же отказ от услуг Минской группы 
не требует никакого референдума.

Армения снова выставляет себя жертвой

Да, сегодня конфликт за-
вершен, однако тяжелые 
последствия 30-летней 
военной агрессии Арме-
нии все еще сохраняются, 
создавая большую угрозу 
для жизни людей и окру-
жающей среды. Как заявил 
Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев, «Армения, 
совершая экоцид, урбицид 
и культуроцид на наших 
территориях, которые 
долгое время держала под 
оккупацией, загрязняла 
и отравляла наши земли 
и реки, уничтожала наши 
леса, разрушала наши 
города и села, а также за-
ложила многочисленные 
мины, которые угрожают 
праву людей жить здесь и 
наносят серьезный ущерб 
окружающей среде. В то же 
время было уничтожено 
имеющее общечеловече-
ское значение культурное 
наследие нашего народа, 
до основания разрушены 
наши религиозно-куль-
турные памятники». 
Армения до сих 
пор не повинилась 
за все это перед 
азербайджанским 
народом. 
К тому же есть 
конкретный 
вопрос о 
транс-
порт-
ных 

коммуникациях. Почему 
Армения затягивает вопрос 
Зангезурского коридора? 
Азербайджан не станет от-
казываться от своих требо-
ваний и подписывать мир-
ное соглашение по тексту 
армянской стороны только 
ради подписания. Зато 
Мирзоян самозабвенно 
разглагольствует о миро-
любии армян, на протяже-
нии 30 лет проводивших в 
оккупированном Карабахе 
тактику выжженной зем-
ли, и отсылает азербайд-
жанцев искать родину на 
Алтае.
Мирзояну следовало бы 
получше ознакомиться 
с историей становления 
азербайджанской нации 
и государственности, а 
заодно и с собственно 
армянской, не имеющей 
к Южному Кавказу ника-
кого отношения. Впрочем, 
армяне всегда опирались 
в своих суждениях на ми-
фотворчество, а не истори-

ческую составляющую. 
Они по определению 
не знают своей роди-
ны, вот и ищут ее 
то в Турции, то 

в Азербайджане, то 
в России – в Армавире 

и Ростове. Ин-
тересно, ка-
кая страна 
будет сле-
дующей?

Какая страна следующая?

Нарушая свои обязательства, вытекающие из международного гуманитарного права, Армения отказы-
вается предоставить информацию о судьбе лиц, пропавших без вести в первой Карабахской войне, и 
точном местонахождении массовых захоронений. Армения должна извиниться за все эти преступления.

ЗНАЕТ ЛИ МИРЗОЯН, ЗНАЕТ ЛИ МИРЗОЯН, 
ГДЕ РОДИНА АРМЯН?ГДЕ РОДИНА АРМЯН?

ЕРЕВАН ПРИСОЕДИНИЛСЯ К КЛЕВЕТНИЧЕСКОЙ КАМПАНИИ ПРОТИВ АЗЕРБАЙДЖАНА ПЕРЕД СОР29

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Арарат Мирзоян

ЗНАЕТ ЛИ МИРЗОЯН, ЗНАЕТ ЛИ МИРЗОЯН, 
ГДЕ РОДИНА АРМЯН?ГДЕ РОДИНА АРМЯН?
ЗНАЕТ ЛИ МИРЗОЯН, ЗНАЕТ ЛИ МИРЗОЯН, 
ГДЕ РОДИНА АРМЯН?ГДЕ РОДИНА АРМЯН?



ВОЗВРАЩЕНИЕ АЗЕРБАЙДЖАНЦЕВ В ЗАПАДНЫЙ АЗЕРБАЙДЖАН – ВАЖНЫЙ ФАКТОР РЕГИОНАЛЬНОГО МИРА

В контексте необходимости 
решения вопроса Западного 
Азербайджана знаковым мож-
но считать выступление 
Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева на церемо-
нии открытия памятника 
Ашугу Алескеру – выдающе-
муся представителю ашугско-
го искусства, родившемуся в 
Иреванском ханстве и став-
шему символом культуры 
исторического Западного 
Азербайджана. 
Президент Ильхам Алиев 
выразил уверенность в воз-
вращении западных азербайд-
жанцев на свои земли и обо-
значил это как цель, вокруг 
которой должен объединиться 
весь азербайджанский народ.

ТРАГЕДИЯ ЗАПАДНЫХ 
АЗЕРБАЙДЖАНЦЕВ
Западный Азербайджан, 
включая области Зангезур, 

Иреван и Гейча, является 
исторической землей Азер-
байджана, одной из колы-
белей азербайджанской го-
сударственности. Сам город 
Иреван был основан 
в начале XVI века 
полководцем 
азербайджан-
ского шаха 
Исмаила Сефе-
ви – Ревангулу 
ханом. Позже 
образовалось 
Иреванское 
ханство – одно из 
азербайджанских го-
сударств, появившихся по-
сле распада империи Надир 
шаха Афшара. Иреванское 
ханство прекратило свое 
существование в результате 
завоевания Российской им-
перией в первой трети XIX 
века.
В мае 1918 года под давле-
нием великих держав, когда 
азербайджанские полити-

ческие лидеры практически 
были поставлены перед 
выбором – или отдаете 
армянам Иреван, или азер-
байджанского государства 

не будет вовсе, – были 
вынуждены усту-

пить древний 
азербайджан-
ский город. 
Руководство 
Азербайджан-
ской Демокра-

тической Респу-
блики расценило 

уступку Иревана 
как «неизбежное зло».

В конце 1920 года уже 
руководство советского 
Азербайджана под давле-
нием России согласилось 
на передачу западной части 
Зангезура Армении. Так 
и сложилось на исконных 
азербайджанских землях 
армянское государство – ис-
кусственное образование, 
отрезавшее Азербайджан от 

своего Нахчывана и брат-
ской Турции.
На протяжении всего пе-
риода существования СССР 
западные азербайджан-
цы подвергались актам 
геноцида, депортациям, 
этническим чисткам. В 
1987-1988 годах армянские 
власти при полном попу-
стительстве со стороны 
союзного центра осуще-
ствили последний этап 
изгнания коренного азер-
байджанского населения 
с территории Армянской 
ССР.
По факту современный 
армяно-азербайджанский 
конфликт, в основе которо-
го лежали территориаль-
ные претензии Армении 
на принадлежащий Азер-
байджану Карабах, начался 
с изгнания с ее территории 
– из Иревана, западной 
части Зангезура и других 
земель Западного Азер-

байджана – сотен тысяч 
азербайджанцев.
На территории Республики 
Армения не осталось ни 
одного азербайджанца, а 
также ни одного истори-
ческого азербайджанского 
топонима, ни одного па-
мятника азербайджанской 
культуры. Практически все 
созданные азербайджан-
ским народом крепости, 
дворцы, мечети, бани, ка-
раван-сараи были уничто-
жены. К слову, армянские 
вандалы разрушили также 
памятник и могилу Ашуга 
Алескера в селе Агкильсе, 
уроженцем которого он 
был.
Однако азербайджанский 
народ прекрасно помнит, 
какую культуру создавали 
его предки на протяжении 
многих веков в Западном 
Азербайджане, составля-
ющем ныне территорию 
Республики Армения.
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Вопрос Западного Азербайджана – исторических азербайджанских земель, составляющих ныне тер-
риторию Армении, основательно утвердился в региональной политической повестке. Выступая в ка-
честве одного из стратегических приоритетов Азербайджана, он включает в себя прежде всего обе-
спечение права западных азербайджанцев на возвращение на свою родину. Вместе с тем это важный 
элемент процесса установления мира, урегулирования отношений между Азербайджаном и Арменией.
НАТИК НАЗИМОГЛУ

Решение вопроса о возвращении азер-
байджанцев в Западный Азербайджан, 
несомненно, будет означать восстанов-
ление исторической справедливости. 
Благо сейчас, в условиях развития про-
цессов, направленных на нормализацию 
азербайджано-армянских меж-
государственных отношений, появи-
лась реальная возможность для этого. 
Без обеспечения права сотен тысяч 
азербайджанцев на возвращение в свои 
родные села и города на территории 
Республики Армения – в историческом 
Западном Азербайджане – не может 
быть полноценного примирения между 
Азербайджаном и Арменией.
Между тем Армения пытается выдви-
гать контраргументы относительно пер-

спективы возвращения изгнанных азер-
байджанцев на ее территорию. Дескать, 
это неприемлемо, поскольку в Карабах-
ском регионе Азербайджана не осталось 
армянских жителей. Однако подобный 
подход в корне несостоятелен, посколь-
ку никто не изгонял карабахских армян 
из Азербайджана. А их массовый исход 
был добровольным шагом, вытекающим 
из того, что они не захотели принять 
азербайджанское гражданство и жить 
по законам и Конституции Азербайд-
жана.
В этом и отличие карабахских армян от 
западных, иреванских и зангезурских, 
азербайджанцев, которые от имени Об-
щины Западного Азербайджана выра-
жают готовность вернуться и жить как 

граждане Республики Армения. Разу-
меется, при условии предоставления им 
гарантий мирной жизни, безопасности, 
всех необходимых гражданских прав.
С учетом цели мирного возвращения 
западных азербайджанцев на свою 

историческую родину – недаром Пре-
зидент Ильхам Алиев заявил в одном 
из своих выступлений, что мы вернемся 
в Западный Азербайджан не на танках, 
а на автомобилях, – совершенно не 
уместной представляется охватившая 
Армению истерика в связи с наличием 
самой подобной возможности. Отрица-
ние законного права азербайджанцев на 
возвращение в Западный Азербайджан 
означает, что ни власти, ни общество 
Армении не готовы к миру.
Армянское общество давно и серьезно 
болеет манией величия, тюркофобией. 
Стоит ли в таком случае удивляться, что 
Армения никак не приобщится к нор-
мальному сосуществованию со своими 
тюркскими соседями.

Восстановление исторической справедливости

Армянское 
общество давно 
и серьезно болеет 
манией величия, 
тюркофобией

ЦЕЛЬ, КОТОРАЯ ДОЛЖНА ЦЕЛЬ, КОТОРАЯ ДОЛЖНА 
ОБЪЕДИНИТЬОБЪЕДИНИТЬ ВЕСЬ НАРОД ВЕСЬ НАРОД
ЦЕЛЬ, КОТОРАЯ ДОЛЖНА ЦЕЛЬ, КОТОРАЯ ДОЛЖНА 
ОБЪЕДИНИТЬОБЪЕДИНИТЬ ВЕСЬ НАРОД ВЕСЬ НАРОД



1 октября израильская армия сообщила, что приступила к проведению ограниченной по 
масштабам наземной операции в приграничных районах на юге Ливана, что, по сути, озна-
чает начало полномасштабной войны Израиля с проиранской группировкой «Хезболла».
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«Хезболла» считается наиболее 
сильной и организованной во-
енно-политической силой, пред-
ставляющей интересы Ирана. Она 
долгое время играет первые роли 
в политических процессах в севе-
ро-западной части Ближнего Вос-
тока, именуемой еще и Левантом.
Решение Израиля окончательно 
покончить с «Хезболлой» демон-
стрирует, насколько амбициозны 
планы Тель-Авива, которые, вы-
ражаясь словами премьер-мини-
стра Биньямина Нетаньяху, на-
правлены на «изменение баланса 
сил в регионе на долгосрочную 
перспективу».
После беспрецедентной опера-
ции с пейджерами, когда десятки 
ключевых лиц «Хезболлы» были 
надолго выведены из строя, и не 
менее громкой акции по устране-
нию многолетнего лидера группи-
ровки Хасана Насраллы, вместе с 
которым погиб ряд ключевых лиц 
в организации, процесс принятия 
решений, координация между 
подразделениями «Хезболлы» 
были серьезно нарушены.

ИЗРАИЛЬ НЕ МЕДЛИТ
Неслучайно руководство Израи-
ля решило не медлить и нанести 
удар по инфраструктуре груп-
пировки на юге Ливана в мак-
симально короткие сроки. При-
мечательно, что несколькими 
неделями 
ранее 
был 
убит и 
Исмаил 
Хания, 
многолет-
ний ли-
дер 

другой воюющей с Израилем 
группировки – ХАМАС. Военная 
инфраструктура ХАМАС за год 
военных действий оказалась в 
корне подорванной, а очаги со-
противления в Газе больше не 
представляют угрозы для безопас-
ности Израиля. Это позволяет ему 
направлять основные средства на 
войну с «Хезболлой».
Следует отметить, что расчет 
ХАМАС на втягивание Израиля 
в войну на два фронта тоже про-
валился. Медлительность и нере-
шительность «Хезболлы», когда 
военно-политическое руководство 
Ирана настоятельно рекомендо-
вало своему основному союзнику 
в регионе не втягиваться в откры-
тый конфликт с Израилем и «бе-
речь силы» для решающего насту-
пления, час которого, по мнению 
Тегерана, еще не настал, дорого 
обошлись ей самой. 

НОВЫЙ 
РЕГИОНАЛЬНЫЙ РАСКЛАД
Тем временем разгром «Хезбол-
лы» и ослабление проиранских 
прокси в целом может действи-
тельно серьезно изменить расклад 
сил в регионе Ближнего Востока. 
По крайней мере, успешность 
иранских проектов по всему ре-
гиону может быть поставлена под 

большое сомнение. Причем в 
поражении «Хезболлы» мо-
гут быть заинтересованы не 
только Израиль или США, 
но и многие страны Ближ-
него Востока, включая сам 
Ливан, для которых иран-
ские прокси представляют 
серьезную опасность не 
только для их безопасно-
сти, но и для внутренней 
политики. 
В качестве примера 
можно привести эвакуа-
цию ливанской армией 

восьми своих основных наблюда-
тельных пунктов вдоль границы с 
Израилем и передислокацию сол-
дат на тыловые позиции в первые 
же часы израильского наступле-
ния на юге Ливана. 
В то же время несмотря на то, что 
ливанская армия опасается втя-
гиваться в открытый конфликт с 
намного превосходящей ее и по 
техническому оснащению, и по 
степени организованности, и по 
опыту участия в боевых действиях 
израильской армией, ливанские 
политики все же настоятельно 
призывают международное со-
общество оказать давление на 
Израиль, чтобы остановить его 
продвижение на ливанскую тер-
риторию.
Временный премьер-министр 
Ливана Наджиб Микати заявил, 
что его страна переживает «один 
из самых опасных этапов своей 
истории», призвав Организацию 
Объединенных Наций к выде-
лению экстренной помощи для 
почти миллиона ливанцев (пятая 
часть населения), вынужденных 
покинуть свое жилье в поисках 
более безопасного места.
Имран Риза, заместитель 
специального координатора 
ООН в Ливане, заявил, что 
страна нуждается в 426 мил-
лионах долларов междуна-
родной помощи.
По данным министерства 
здравоохранения Ливана, 
за последние две недели 
в результате израильских 
авиаударов в Ливане по-
гибло более 1000 человек. 
С другой стороны, израиль-
ские власти заявляют, что 
около 63 тысяч израильтян 
остаются перемещенными 
из приграничной с Лива-
ном зоны из-за ракетного 
обстрела «Хезболлы».

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Хасан Насралла

1 октября в ответ на убий-
ство Хасана Насраллы 
и вторжение Израиля в 
Ливан Иран нанес масси-
рованный ракетный удар 
по Израилю. По утверж-
дению иранской стороны, 
целью ударов было нане-
сение урона израильским 
ВВС. По версии иранских 
СМИ, в результате атаки 
посредством не менее 180 
баллистических ракет 
было уничтожено более 
20 истребителей 5-го 
поколения F-35 Израи-
ля, поражены газовые 
платформы в районе 
израильского Ашкелона 
и уничтожено большое 
количество израильских 
танков в районе Нецарим 
в секторе Газа. Израиль-
ская сторона это отри-
цает. Не подтверждают 
иранскую информацию и 

другие информацион-
ные источники. 
Вне зависимости 

от конкретных 
результатов воз-
душного налета 
очевидно, что 
Иран оказал-
ся не готов к 

новой техноло-
гической войне, 
где все решает не 

количество ракет, а 
способность их по-
ражать цель, не чис-
ленность военных, 
а эффективность 

военных операций, 
не глубина убежищ 
и длина туннелей, а 

степень их уязвимости. 
В этом отношении дей-
ствия Израиля кажутся 
гораздо более организо-
ванными, координация 
со своими союзниками в 
регионе – более эффек-
тивной, а применяемые 
средства – гораздо более 
действенными. Смерть 
И.Хании и Х.Насраллы, 
многочисленные провалы 
иранской разведки – яр-
кое тому свидетельство. 
Сегодня многие говорят 
о том, каков будет воз-
можный удар Израиля. 
Он может проиллюстри-
ровать возможности ев-
рейского государства в его 
действиях против Ирана. 
Если это будет подобие 
первого ответного удара, 
то счет может сравняться, 
хотя все довольно услов-
но. Ведь речь идет не об 
игре, а о войне, которую в 
открытой форме избегают 
обе стороны. 
Позиция Азербайджана 
в этой ситуации предель-
но проста. МИД страны 
неоднократно выражал 
обеспокоенность по по-
воду эскалации напря-
женности на Ближнем 
Востоке, указывая на 
необходимость решения 
конфликтов исключи-
тельно мирными сред-
ствами. Она остается не-
изменной по сей день, как 
и надежда на то, что кон-
фликт между Израилем и 
Ираном не выльется в от-
крытое противостояние. 

Тегеран атакует

ИРАН – ИЗРАИЛЬ: ИРАН – ИЗРАИЛЬ: 
БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ ВОЙНЕБЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ ВОЙНЕ
ИРАН – ИЗРАИЛЬ: ИРАН – ИЗРАИЛЬ: 

БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ ВОЙНЕБЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ ВОЙНЕ
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В сентябре на осво-
божденных от окку-
пации территориях 
Азербайджана обна-
ружено и обезврежено 
478 противотанковых, 
289 противопехотных 
мин, 3301 неразорвав-
шийся боеприпас.
В течение прошлого 
месяца от мин очище-

на территория площа-
дью 6118,2 гектара.
Операции по разми-
нированию проводи-
лись ANAMA, Мини-
стерством обороны, 
М С, Государствен-
ной пограничной 
службой, а также 
четырьмя частными 
компаниями.

SOCAR планирует к 2035 
году диверсифицировать 
портфель проектов за счет 
низкоуглеродного на-
правления. Об этом заме-
ститель вице-президента 
SOCAR по энергетическо-
му переходу, окружающей 
среде и декарбонизации 
Хикмет Абдуллаев сказал 
на панельной дискуссии 
в рамках Бакинской кли-
матической недели. «У 
SOCAR есть четкое виде-
ние, как наша компания 
превратится из нефтега-
зовой в национальную 
энергетическую. Считаем, 
что к 2035 году у нас будет 
диверсифицированный 
портфель за счет низко-

углеродных проектов и 
активов по добыче угле-
водородов», – сказал он. 
Компания также плани-
рует снизить собственные 
показатели парниковых 
выбросов.
«И мы верим, что к 2050 
году мы полностью пре-
вратимся в национальную 
энергетическую компанию, 
занимающую прочные 
позиции на рынке, внесем 
свой вклад в обеспечение 
энергетической безопас-
ности, а также приложим 
достаточно усилий для 
снижения воздействия не-
фтегазовой промышленно-
сти на климат», – подчер-
кнул Хикмет Абдуллаев. 

Продолжается работа по 
привлечению к реаби-
литационным услугам 
в Азербайджане детей, 
пострадавших от войны в 
Украине.
По инициативе Госу-
дарственного агентства 
медико-социальной экс-
пертизы и реабилитации 
при Министерстве труда и 
социальной защиты насе-
ления еще 30 украинских 
детей прибыли в Баку для 
получения реабилитаци-
онных услуг.
В рамках 10-дневной 
программы, которая 
будет проводиться в 
Габалинском детском 
реабилитационном 
центре агентства, детям 
будут предоставлены 

медицинские, а также 
социально-психологиче-
ские реабилитационные 
услуги, организованы ин-
дивидуальные консульта-
ции профессиональных 
психологов, групповая 
терапия, а также занятия 
по йоге и танцевальной 
терапии. 
Для ознакомления детей с 
азербайджанской культу-
рой и историей состоятся 
экскурсии в музеи еки 
и Габалы.
Включая предыдущие 
5 групп, Азербайджан по-
сетили в целом около 
150 украинских детей, ко-
торые были обеспечены 
услугами социально-пси-
хологической реабилита-
ции.

ЕЩЕ 6118 ГАЕЩЕ 6118 ГАЧЕТКОЕ ВИДЕНИЕ ЧЕТКОЕ ВИДЕНИЕ 
SOCARSOCAR УКРАИНСКИЕ ДЕТИ УКРАИНСКИЕ ДЕТИ 

В АЗЕРБАЙДЖАНЕВ АЗЕРБАЙДЖАНЕ БЕЗ МИНБЕЗ МИН

В Baku Expo Center проходит 
Х Бакинская международ-
ная книжная выставка, орга-
низованная Министерством 
культуры Азербайджана.
Юбилейная выставка по-
священа 530-летию со дня 
рождения гениального азер-
байджанского поэта и мыс-
лителя Мухаммеда Физули.
В выставке принимают 
участие 56 зарубежных ор-
ганизаций из 18 стран, 110 
местных издательско-по-
лиграфических и книжных 
предприятий, литераторы 
и ученые из Азербайджана, 
Турции, Италии, Ирландии, 
Германии, Китая, России, 
Кореи, Венгрии, Казахстана, 
Катара, Узбекистана, Омана, 
Аргентины, Марокко, Вене-
суэлы, Грузии, Мексики, Ко-
лумбии, или и Монголии.PH
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На COP29 будет работать 150 электробусов и 250 электрических такси 

Следующую перепись населения в Азербайджане проведут в 2029 году

Десятая 
выставка

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
АБР ПРЕДО-
СТАВИТ АЗЕР-
БАЙДЖАНУ 
НА РЕАЛИЗА-
ЦИЮ ПРОЕКТА 
ЦИФРОВОЙ 
ТРАНСФОРМА-
ЦИИ ЗАО АЖД

ИСПОЛНИ-
ЛОСЬ СО ДНЯ 
ОБРАЗОВАНИЯ 
ОРГАНОВ ПРО-
КУРАТУРЫ

УВЕЛИЧИЛСЯ ОБО-
РОТ ПРЕДПРИЯТИЙ 
ОБЩЕПИТА В БАКУ 
В ЯНВАРЕ-АВГУСТЕ

ПРОЖИВАЮТ В СОЦИ-
АЛЬНОМ УЧРЕЖДЕ-
НИИ ДЛЯ ПОЖИЛЫХ 
ЛЮДЕЙ АГЕНТСТВА 
СОЦИАЛЬНЫХ УСЛУГ 

– ВАЛЮТНЫЕ РЕ-
ЗЕРВЫ ЦЕНТРАЛЬ-
НОГО БАНКА 
АЗЕРБАЙДЖАНА

СОСТАВЛЯЕТ ДЕ-
НЕЖНАЯ БАЗА
РЕСПУБЛИКИ

$47 млн 
$11 млрд 

106 На 8,6%216 лет человек 

35,4 млрд – стоимость произве-
денных промышленных товаров 
и услуг в Баку в январе-августе

l 0,9% – водоснабжение, 
утилизация и переработка 
отходов

l 20,9% – переработка

l 2,3% – производство 
и снабжение электро-
энергией, газом и паром

l 75,9%  – добыча полез-
ных ископаемых

20 млрд 
795,8 млн 

897,4 млн 



БЛЕСК В ГЛАЗАХ
ксана – « очу купить вашего 

мужа» ихаила адорнова, 
лена – « алам унду» Юрия 
олякова, аннета – « еньор 
одеро музыкант» арло 

ольдони, льга лексан-
дровская в молодости 
– « талин» Эльчин, 

ара – «  приходила 
женщина» аксуда 
брагимбекова, ня – 

« ишневый сад» нтона 
авловича ехова…  это 
лишь основная часть. 

 « еми красавицах» 
изами я играла двух 

красавиц – индийскую 
ерную и славянскую 
расную. 

l Есть ли роль, кото-
рую вам очень хоте-
лось бы сыграть и тем 
самым еще полнее 

раскрыть свой твор-
ческий потенциал – 
ведь, как известно, 
нет предела совер-
шенству?
l а момент полу-
чения звания все 
мои значимые роли, 
такие как ина 

рбенина, мисс 
Элизабет еннет, 

рикия, лена, 
еатриса – «  лю-

бовью не шутят», 
были уже сыграны. 

дна из самых 
любимых моих 
героинь – ина 

рбенина, кото-
рая очень близка 
мне по духу. Эта 
роль поистине 
прожита, вы-
страдана мною. 
Я хорошо чув-

ствую свою 
ину, и она 

для меня 

абсолютно понятная и очень 
родная... аждый раз получаю 
колоссальное удовольствие, 
когда вижу в репертуаре спек-
такль « аскарад». же за 
неделю начинаю готовиться 
к нему, потому что это моя 
любимая ина, и я снова с ней 
встречусь...

ейчас главный режиссер 
театра лександр Яковлевич 

аровский приступил к ра-
боте над « амлетом», где мне 
предстоит сыграть фелию.  
репетициям мы пока не при-
ступили, но думаю, в скором 
времени начнется активная 
постановочная работа. 
l Кого из режиссеров, с 
кем вам довелось порабо-
тать, вы бы могли назвать 
учителем в своей профес-
сии?
l не посчастливилось по-
работать со многими режис-
серами, и каждый из них был 
для меня педагогом, потому 
что я получила именно актер-
ское образование, поступив 
в университет достаточно 
поздно, в 26 лет. онечно, это 

лександр аровский, ныне 
покойная рана агизаде 
– светлая ей память, ршад 

лекперов, нна отапова, 
онас айткус – он был поста-

новщиком « еми красавиц». 
стати, возвращаясь к ерной 

и расной красавицам… по-
лучилось так, что у расной 
красавицы не было своей 
истории, а лишь танец-пред-
ставление, поэтому хореогра-
фия была моя. Я представила 
ее гордой славянкой, а ерная 
красавица у меня получилась 
очень загадочной, манящей, 
страстной, чарующей, и у нее 
своя история, в которой она 
может раскрыться и показать 
себя во всей красе. 

 вот открывать в себе ак-
трису… мне кажется, каждый 
раз, когда я выхожу на сцену, 
во мне внутренне всегда при-
сутствует некое сомнение: 
все ли я сделала правильно, 
продумала ли целиком и 
полностью свой образ? ишь 
спустя время поняла, что нет 
конца работе над образом, 
над ролью – всегда можно 
открывать что-то новое, пе-
речитывая, вносить какие-то 
нюансы, разумеется, чтобы 
это ни в коем случае не выхо-
дило за рамки режиссерской 
трактовки. ато можно каж-
дый раз влюбляться в свою 
героиню и находить в ней 
какие-то новые черты.
l Чему вас как человека 
и актрису научила про-
фессия?
l пределенному знанию 
психологии. едь актеру при-
ходится воссоздавать самые 
различные характеры, и без 
психологии это невозможно, 
ведь зритель должен пове-
рить в создаваемый актером 
образ, а для этого нужно, что-
бы он получился не ходуль-
ным, а живым. риходится 
анализировать поведение, 
поступки, чтобы понять моти-
вы действий того или иного 
героя. Это, несомненно, дает 
нам возможность углубиться 
в человеческую природу. 

уществуют примеры, когда 
актер, которому предстоит 
сыграть роль психопатиче-
ской личности, посещает 
психдиспансер, чтобы по-
общаться с больными, побе-
седовать с врачами, которые 
также могут поделиться цен-
ной для актера информацией. 

се это большой труд. нание 
психологии помогает и в 
обычной жизни. 

ГЛАВНОЕ – НЕ ПОТЕРЯТЬ 
МАРИЯ ДУБОВИЦКАЯ: 
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Среди женщин 
номером один 

в Голливуде 
считаю Мэрил 

Стрип, 
а из мужчин-

актеров – 
конечно, Энтони 
Хопкинс, Роберт 

де Ниро, Аль 
Пачино. Это 

глыбы, глядя на 
игру которых, 

понимаешь, 
что каждый 

свой образ они 
действительно 

проживают

Каждый раз, 
когда я выхожу 

на сцену, во 
мне всегда 

присутствует 
некое 

сомнение: все 
ли я сделала 

правильно, 
продумала ли 

целиком 
и полностью 

свой образ? 
Лишь спустя 

время поняла, 
что нет конца 

работе над 
ролью...

ФРАНГИЗ ХАНДЖАНБЕКОВА ТЕРПЕНИЕ
И ВЕРА

Заслуженная артистка Азербайджана, актриса Азер-
байджанского государственного русского драматиче-
ского театра имени Самеда Вургуна Мария Дубовицкая 
недавно была удостоена Международной премии 

«Содружество дебютов» за 2023 год. 

ремия « одружество дебю-
тов» учреждена оветом по гу-
манитарному сотрудничеству и 

ежгосударственным фондом 
гуманитарного сотрудничества 
государств-участников одру-
жества независимых государств 
с целью поддержки творчества 
молодежи, развития общения и 
сотрудничества в области куль-
туры, искусства, науки, обра-
зования и иных гуманитарных 
областях, содействия профес-
сиональному росту начинаю-
щих авторов, исполнителей, 
молодых ученых, представи-
телей гуманитарных и творче-
ских профессий, продвижения 
их произведений, научных 
открытий и других достижений 
в профессиональных сообще-
ствах государств-
участников . 

l Все начинается с дет-
ства, поэтому мой первый 
вопрос: когда у вас проя-
вились актерские наклон-
ности и кто разглядел в вас 
этот творческий дар? 
l  самого раннего детства я 
обожала примерять мамины 
наряды, включать музыку, 
петь, танцевать, что-то из себя 
изображать, а уже в начальных 
классах, когда ставились какие-
то школьные детские поста-
новки я, конечно, принимала 
в них активное участие и была 
либо ведущей, либо играла 
центральных персонажей. ог-
да же начала заниматься спор-
тивными бальными танцами. 

не это очень нравилось, и я 
поступила в акинское хорео-
графическое училище. а пер-
вом и втором курсах мы прохо-
дили актерское мастерство, и 
на дипломную работу третьего 

курса пригласили актрису ус-
ского драматического театра, 
которая ставила нам номер по 
актерскому мастерству. а тот 
момент я уже поняла, что не 
хочу продолжать заниматься 
танцами, и она предложила 
мне попробовать себя в театре.
l Кто же была эта актриса, 
которая, сама того не осоз-
навая, изменила вектор 
вашей жизни, повернула 
лицом к будущей вашей 
профессии, ввела в теа-
тральный мир? 
l овут ее угия улиева, она 
сейчас проживает в мерике – 
именно она предложила мне 
попробовать себя в театре, но 
заранее предупредила, что пер-
вое время я буду участвовать 
лишь в танцевальных номерах. 

 принципе, я и сама понача-
лу не задумывалась над тем, 
чтобы стать именно драмати-
ческой актрисой, с ролями, 
образами. Я думала, что буду 
просто танцевать, а уж если не 
получится, возможно, в чем-то 
другом себя попробую.  полу-
чилось так, что меня затянуло 
в театр на целых 16 лет: в этом 
году открываю свой 17-й сезон.
l Кто для вас являлся при-
мером, образцом высокого 
актерского мастерства? 
Например, известная рос-
сийская актриса Инна Чу-
рикова в одном из интер-
вью сказала, что обожает 
Анну Маньяни не за то, что 
она актриса, а за то, что та 
жила на сцене и в кадре, 
была интересным и даже 
уникальным человеком, 
но сама не старалась под-
ражать ей. Есть ли у вас та-
кой образец актрисы, чей 
дар вас привлекает? 
l сли говорить начистоту, 
то актерами и актрисами как 

педагогами, людьми, на ко-
торых хотелось бы равняться, 
я начала интересоваться, уже 
прослужив определенное время 
в театре, когда поняла, что могу 
попробовать себя не только в 
танцевальных номерах. азу-
меется, в первую очередь при-
мером для меня стали корифеи 
нашего театра – юдмила у-
ховная, лександра икушина, 

вгения евмержицкая, лек-
сандр аровский, Юрий али-
ев, афа ирзагасанов, абуд 

агеррамов, уад сманов. 
аждый мой партнер на сцене 

меня чему-то учит. 
сегда восхищалась игрой 
нны уриковой, аргариты 
ереховой, лисы рейндлих, 

конечно же, аины аневской. 
Я никогда не делила корифеев 
на мужчин и женщин – в плане 
мастеров, у которых могла бы 
чему-то научиться. аже сейчас 
фильмы, сериалы я смотрю не 
с точки зрения зрителя, а как 
актриса, которая постоянно 
учится. 

реди женщин номером один 
в олливуде считаю эрил 

трип, а из мужчин-актеров – 
конечно, Энтони опкинс, о-
берт де иро, ль ачино. Это 
глыбы, глядя на игру которых, 
понимаешь, что каждый свой 
образ они действительно про-
живают.
l А вы помните, как про-
шел самый первый ваш 
спектакль – как вы себя 
чувствовали на сцене, как 
менялось восприятие ее?
l первые на сцену я вышла не 
в усском драматическом теа-
тре. а тот момент уже успела 
станцевать на многих централь-
ных площадках, а в возрасте 
13 лет выступала и в усском 
драматическом, когда занима-
лась спортивными и бальными 

танцами, поэтому эта сцена для 
меня была знакомой. 

ервый мой спектакль на 
открытии сезона – спектакль 
« изирь янкяранского хан-
ства». ам я играла девушку из 
народа, а во втором акте испол-
нила танец наложниц падиша-
ха, где я была его любимицей. 
Это было очень волнительно, 
но какого-то страха не 
было.  мое становле-
ние как актрисы было 
достаточно плавным, по-
степенным, так как все на-
чиналось с ролей в сказках 
и эпизодах – в вечерних 
спектаклях. о временем 
мне стали доверять все 
больше и больше. 
l Какие роли вы 
уже сыграли?
l сли пере-
числять мои 
роли, то по-
лучится до-
статочно внушительный 
список. лена из експи-
ра « он в летнюю ночь», 

аломея – « анец семи 
покрывал» Юрия 

омовцева, рикия – 
« едра» ана аси-
на, еатриса – «  
любовью не шутят» 

едро альдерона, 
ина « аскарад» 
ихаила Юрьеви-

ча ермонтова, 
Элизабет еннет 
в инсцениров-
ке алентины 

езниковой по 
роману « ор-
дость и пре-
дубеждение» 

жейн стин, 
королева а-
рия – « ере-
мония» Эже-
на онеско, 

l Мария, недавно полу-
ченная вами награда, 
можно сказать, подыто-
живает определенный 
этап и вашей жизни, и 
творчества, и в то же 
время незримо ставит 
вас перед новой ступе-
нью восхождения к со-
вершенству. Что бы вы 
пожелали самой себе в 
этот период профессии? 
И еще: что самое важное 
в творчестве и в себе вы 
уже обрели?
l умаю, самое главное, 
что я обрела, это терпение 
и веру в то, что если что-то 
– твое, то оно обязательно 
будет с тобой. то бы хоте-
ла пожелать себе именно в 
профессии? е знаю, может, 
новых вершин, интересных 
работ и возможности проя-
вить себя еще больше, мо-
жет, даже в каком-то ином 
ключе…  главное – не по-
терять себя и блеск в глазах.

АЗЕРБАЙДЖАНСКАЯ АКТРИСА СТАЛА ЛАУРЕАТОМ МЕЖДУНАРОДНОЙ ПРЕМИИ «СОДРУЖЕСТВО ДЕБЮТОВ», КОТОРУЮ ПОЛУЧАЛИ ПОЭТЫ, ВРАЧИ, ПЕДАГОГИ, УЧЕНЫЕ, ПОПУЛЯРИЗАТОРЫ КНИГИ И ЧТЕНИЯ
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Модное 
ныне зеле-
ное строи-
тельство – 
не просто 
нашумевшая 
выдумка эко-
логов. Совре-
менные дома 
по зеленым 
технологи-
ям помогают 
экономить 
энергию и 
поддержи-
вать таким 
образом чи-
стоту окру-
жающей 
среды. Фокус 
же внимания 
– на энерго-
эффективно-
сти. 
ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

НОВЫЙ ФОРМАТ УСТОЙЧИВОГО СТРОИТЕЛЬСТВА УЖЕ ПОКАЗАЛ СЕБЯ В ОСВОБОЖДЕННОЙ ЧАСТИ СТРАНЫ

Преимущества зеленых домов 
неоспоримы: они используют огра-
ниченное количество ресурсов, и 
главное – выбрасывают минимум 
токсичных веществ. Кстати, новый 
формат устойчивого строительства 
уже показал себя с наилучшей 
стороны в освобожденной части 
нашей страны: уже долгое время 
местное подразделение междуна-
родной финансовой корпорации 
IFC работает с нашим правитель-
ством над стратегией умных сел в 
Карабахе. Для справки: разработка 
и внедрение стандартов устойчи-
вого строительства в центре вни-
мания этой авторитетной струк-
туры, работающей по проектам 
зеленых сертификатов для зданий 
во всем мире. 
Судя по всему, проекты устойчиво-
го строительства в скором времени 
получат у нас еще более широкий 
размах. Госкомитет по градострои-
тельству и архитектуре и Междуна-

родная финансовая корпорация 
(IFC) подписали на днях Мемо-

рандум о взаимопонимании по 
сотрудничеству для разработ-
ки дорожной карты по концеп-
ции развития зеленых зданий. 

По мнению специали-
стов, этот шаг 

стал одним из 
важнейших 
достижений 
Бакинской 

недели действий по борьбе с изме-
нением климата. Причем значение 
документа сложно переоценить, 
особенно в преддверии ожидаемого 
в нашей столице международного 
климатического мероприятия. 
Как отмечает ученый-эконо-
мист Фикрет Юсифов, предсто-
ящий в ноябре в главном городе 
нашей страны всемирный клима-
тический саммит – огромный плюс 
в копилку устойчивого развития 
Азербайджана. COP-29 притянет в 
республику крупные финансовые 
вложения и новые технологии, 
уверен наш собеседник, поскольку 
глобальная площадка привлечет 
серьезные компании, в том числе 
бизнес, зарекомендовавший себя в 
сфере зеленого перехода: 
– На самом деле благодаря проду-
манной и дальновидной внутрен-
ней и внешней политике руковод-
ства страны республика оказалась 
сегодня в центре мирового внима-
ния. Хочу особо подчеркнуть, что 
местом проведения климатического 
саммита избрана наша страна. 
Прежде всего это очередное под-
тверждение успешного исполнения 
Азербайджаном взятых на себя 
обязательств в рамках глобальной 
климатической повестки. Помимо 
всего прочего, данный выбор – вы-
сокая оценка на международном 
уровне наших социально-экономи-
ческих и политических реалий. 

Один из ключевых 
вопросов, волнующих 
наше правительство в 
преддверии климатиче-
ского саммита и всесто-
ронних инициатив эко-
логического перехода, 
– зеленое строительство. 
Стильная архитектура, 
удобство и комфорт ста-
ли само собой разуме-
ющимся требованием 
к современным домам. 
А следующим шагом 
в строительной сфере 
будет зеленая револю-
ция – это когда жилые 
здания оказывают ми-
нимальное воздействие 
на окружающую среду. 
Но одним лишь ответ-
ственным отношением 
к экологии покупателей 
и инвесторов в квадрат-
ные метры, понятное 
дело, не заманишь.

ЭКОНОМИМ С УМОМ 
Поэтому внесем до-
полнение в сказанное: 
главное требование к 
зеленому жилью за-
ключается в его энер-
гоэффективности. Не 
нужно забывать, что 
когда мы говорим о 
зеленом строительстве, 
речь идет о естествен-
ном снижении эксплу-
атационных расходов 

для потребителей. Если 
проще, то владельцы 
таких апартаментов 
сберегают энергию, не 
теряя на уровне ком-
форта. Ведь зеленый 
дом – современное 
здание, где очень малое 
потребление энергии 
сочетается с комфорт-
ным микроклиматом. 
Экономия топлива в 
таком жилье может 
достигать 50%, а если 
здание возводится по 
всем передовым прин-
ципам зеленого строи-
тельства, удастся сохра-
нить до 90% средств. 
И потом, требования 
к зеленым домам не 
ограничиваются лишь 
высокой эффективно-
стью при потреблении 
топлива. Традиционный 
экологически чистый 
дом в идеале использует 
чистую энергию 
и построен из 
безвредных 
материалов – 
дерева, камня, 
и даже пластик 
в таких строе-
ниях максималь-
но безобиден 
для эко-
ло-
гии. 

ЗЕЛЕНЕЕТ ЗЕЛЕНЕЕТ Предстоящее в Баку 
глобальное климатиче-
ское событие поднимет 
международный пре-
стиж Азербайджана, 
усилит политический вес 
страны. А ведь это еще 
и серьезный стимул для 
инвесторов. На COP-29 
сюда будут стекаться 
представители солидных 
иностранных компаний, 
чтобы воочию увидеть 
экономические перспек-
тивы страны, убедиться 
в ее приверженности 
целям климатической 
повестки и зеленого 
энергоперехода. Все это, 
безусловно, расширит 
русло внешних капи-
таловложений, усилит 
потенциал реализуемых 
в республике климатиче-
ских инициатив и устой-
чивого строительства.  

МАСШТАБНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
Сейчас центральной 
площадкой устойчи-
вого строительства в 
Азербайджане по праву 
признан освобожденный 
край. На всей террито-
рии Восточного Зан-
гезура и Карабаха про-
должается реализация 
масштабных строитель-
ных проектов. Карабах 
возрождается по всем 
канонам современного 
городского планиро-
вания. В приоритете у 
застройщиков устойчи-
вость, инклюзивность и 
безопасность, сообщил 
на встрече высокого 
уровня «Путь к COP29: 
Устойчивое и прочное 
будущее» спецпредста-
витель Президента АР в 
Джебраильском, Губад-
линском и Зангиланском 
районах Вахид Гаджиев. 
Наиболее показательно 
в этом плане умное село 
Агалы, где широко ис-
пользовались зеленые 
принципы застройки, 
теплоизоляционные 
материалы, солнечные 
панели и батареи для 
подогрева воды. Но 
это только начало, по-
скольку недавно сразу 
11 действующих в Азер-
байджане строительных 
компаний подписались 
под декларацией устой-
чивого строительства, 
положив начало рас-
ширенному экострои-
тельству и применению 
высоких стандартов. 

В ПРЕДДВЕРИИ  COP29

НАВСТРЕЧУ
СОЛНЦУ

ЭКОНОМИЯ 
ТОПЛИВА В ЗЕЛЕ-
НОМ ЖИЛЬЕ МО-
ЖЕТ ДОСТИГАТЬ 

ЕСЛИ ЗДАНИЕ 
ВОЗВОДИТСЯ ПО 
ВСЕМ ПЕРЕДОВЫМ 

ПРИНЦИПАМ, УДАСТСЯ 
СОХРАНИТЬ ДО 

СРЕДСТВ

50%

90%

Фикрет Юсифов

НЕДВИЖИМОСТЬ НЕДВИЖИМОСТЬ 



Напомним, что по результатам 
восьми месяцев этого года экономи-
ка страны проявила значительный 
рост. Темпы прироста внутреннего 
валового продукта (ВВП) достигли 
внушительной цифры – 4,3%. При 
этом показатель экономической 
состоятельности государства увели-
чился до рекордных 80 млрд 960,3 
млн манатов.
«Анализируя нынешние процессы 
в мире и глядя на геополитическую 
ситуацию в целом, могу сказать, что 
это очень позитивный показатель», 
– отметил Президент Ильхам Алиев 
в ходе выступления на совещании 
по экономическим вопросам. По 
словам главы государства, темпы 
хозяйственного ускорения нашей 
страны превышают аналогичные 
показатели многих развитых го-
сударств мира. Этого следовало 
ожидать, учитывая многолетний 
курс правительства на поддержку 
реальной экономики. 

НА ПУТИ К НОВОЙ ЖИЗНИ 
Бесспорно, путь проходящих в стра-
не глубоких экономических реформ 
– в плоскости устойчивого развития 
местного производства, поддержки 
предпринимательства, содействия 
сельскому хозяйству, улучшению 
инвестиционного климата в стра-
не. А здоровые цели стимулируют 
сильную экономику. Например, в 
2011-2023 годах среднегодовые тем-
пы хозяйственного роста составили 
1,5%, тогда как в несырьевых отрас-
лях этот показатель достигал 4,4%. 
И на то есть веские основания. 
Руководство страны все эти 
годы последовательно наращи-
вало удельный вес реального 
сегмента: в стране возводились 
и продолжают строиться круп-
ные промышленные 
и сельскохозяй-
ственные комплек-
сы, государство 
оказывает поддержку 
частным предпринима-
телям и фермерам, воз-
рождаются традиционные 
сферы сельского хозяйства, 
готовя фундамент для выхода 
местной продукции на зарубеж-
ные рынки.
Особенно показательны масштаб-
ные проекты в освобожденной 
части страны. За прошедшие со 
славной победы Азербайджана в 
Отечественной войне четыре года 
наши опустошенные оккупантами 
земли дают буйные ростки новой 
жизни. Только до конца нынеш-
него года инвестиции в Карабахе 
уложатся в рекордные 19 млрд ма-
натов, а львиная доля этих средств 
вложена в строительство современ-
ной инфраструктуры. Как и было 
задумано, благодаря всесторонней 
финансовой, фискальной и орга-
низационной поддержке на осво-
божденные территории потянулись 
местные и зарубежные предприни-
матели. 
Агентство по развитию малого 
и среднего бизнеса инфор-
мирует о 2300 заявках от 
бизнеса: среди желающих 
работать в Карабахе на-
считали 500 иностран-
ных инвесторов и четыре 
американские компании. 

Карабахский и Восточно-Зан-
гезурский экономические 
районы не только возвращают 
себе былую славу наиболее пер-
спективной в хозяйственном 
отношении части страны. Осво-
божденный край превращается 
в главный двигатель всей эконо-
мики, особенно ее ненефтяного 
сектора. Если обозреть данные 
этого года, несырьевой сегмент 
проявил себя в роли маховика 
экономического роста. В нене-
фтяном секторе ВВП увеличился 
на 7% – и это при стабильном 
приросте добавленной стоимо-
сти в нефтяной сфере на уровне 
0,2%. Как отмечает экономист 
Асиман Гулиев, вне зависимо-
сти от нефтедобычи масштабные 
стимулы росту ВВП придают 
неуглеводородные отрасли. То 
есть большая часть конечной ры-
ночной стоимости всех товаров 
и услуг формируется сегодня в 

этой приоритетной сфере, гово-
рит эксперт. 

– Как было задумано на 
заре экономических пре-
образований, реальная 
экономика задает тон 
хозяйственному ускоре-
нию, – поясняет наш 
собеседник. – Если 
продолжить, в средне-
срочной перспективе 
при общем экономи-
ческом росте на уровне 
3,5% ненефтегазовый 
сегмент ожидает 5%-
ный рост добавленной 
стоимости. Ясно одно: 
Азербайджан превратил 
нефть в развитие. Много-

летняя поддержка несы-
рьевых отраслей проявила 

нешуточные результаты. 
Наша реальная экономика 

поддержала хозяйственный 
рост, компенсируя ослабление 

нефтедобычи и снижение коти-
ровок газа на мировых биржах.
Уже сейчас более половины до-
ходов госбюджета и две трети 
ВВП страны формируется в не-
нефтяном секторе. По прогнозам 
правительства, экономика ре-
спублики вырастет до 129,2 млрд 
манатов ($76 млрд) в следующем 
году, а на долю несырьевых 
отраслей придется 92,2 млрд 
манатов ($54,2 млрд) общей 
стоимости товаров и услуг. То 
есть мы смогли добиться главной 
цели реформ, а если прибавить 
к нынешним результатам еще и 
грядущие перемены, связанные 
с перспективами роста добычи 
нефти, будущее хозяйственного 
роста не вызывает сомнений. 

ТЕМПЫ ХОЗЯЙСТВЕННОГО УСКОРЕНИЯ НАШЕЙ СТРАНЫ ПРЕВЫШАЮТ ПОКАЗАТЕЛИ МНОГИХ РАЗВИТЫХ ГОСУДАРСТВ
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Нынешний год оправдал самые смелые экономические ожи-
дания: уровень хозяйственного роста фактически выдвинул 
Азербайджан в ряд наиболее развитых по этому показателю 
стран. Сочетание роста ненефтяных отраслей с повышени-
ем доходов населения и грядущим увеличением зарплаты 

и пенсий говорит о многом.

РЕАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА 
ЗАДАЕТ ТОН 

РЕАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА 
ЗАДАЕТ ТОН ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

Азербайджан уверенно смотрит 
в завтрашний день. На 

переговорах с иностран-
ными нефтяными ком-
паниями достигнута 
договоренность об 
устранении недостат-
ков при нефтедобыче. 
«В результате появи-

лись обоснованные надежды на то, что 
впредь никакого безосновательного 
спада в добыче нефти не будет», – ска-
зал глава государства. Впечатляют и 
показатели внешнего долга на уровне 
7,5% от ВВП. По словам Президента, 
Азербайджан вернул все основные 
кредиты, и если брать в абсолютных 
цифрах, то иностранные обязательства 

республики не превышает сегодня $5,3 
млрд. Но и эту незначительную сумму 
страна может погасить за один только 
день. Столь серьезный прорыв в эконо-
мике – это особые эмоции, поскольку 
готовится почва для дальнейшего уси-
ления социальных гарантий и нового, 
пятого по счету социального пакета 
правительства. 
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ПРОЕЗД ПО НОВЫМ
ПРАВИЛАМ
ВВЕДУТ ЛИ ДИФФЕРЕНЦИРОВАННУЮ ОПЛАТУ В ОБЩЕСТВЕННОМ ТРАНСПОРТЕ СТОЛИЦЫ?
12 УСЛУГИ

Развитый общественный транспорт – 
одна из составляющих комфорта жите-
лей столицы. Он должен быть быстрым, 
удобным и, конечно, доступным по цене. 
Последнее обстоятельство можно регулировать за 
счет введения дифференцированной оплаты за проезд. 

Повышение привлекательности 
наземного и подземного транспор-
та – задача, стоящая перед соот-
ветствующими структурами. Ее 
реализация требует комплексного 
подхода: развитая сеть маршрутов, 
комфортные остановки, подготов-
ка профессиональных водителей, 
закупка современных транспорт-
ных средств. Только так можно 
мотивировать граждан пересесть с 
любимого автомобиля в метро или 
автобус, улучшая тем самым эколо-
гическую обстановку и ситуацию на 
дорогах. 

НУЖНЫ УМНЫЕ ТАРИФЫ
Еще один важный момент: необхо-
димо сделать общественный транс-
порт более доступным за счет льгот, 
субсидий и других механизмов. Во 
многих странах тарифы меняются 
в зависимости от ряда факторов 
– времени суток, протяженности 
маршрута, возраста пассажира, 
сезона. Один из вариантов – пре-
доставление скидки в часы наи-
меньшей загруженности дорог, что 
помогает эффективнее распреде-
лить пассажиропоток. Можно при-
обрести проездной билет на неделю 
или месяц, а можно и на целый год 
– тогда каждая поездка обойдется 
гораздо дешевле.  
У отечественных пассажиров, увы, 
возможности выбрать подходящий 
тариф до сих пор нет. Стоимость 
проезда фиксированная – 50 гя-
пик за поездку внутри города, и не 
важно, едешь ты одну остановку 
или десять, в час пик или нет.  О 
необходимости отменить ценовую 
уравниловку в нашем транспор-
те в очередной раз заговорили 
после недавнего повышения 
стоимости за проезд. Тогда мно-
гие эксперты ратовали за то, что 
следует непременно учитывать 
финансовые возможности пас-
сажиров и предоставить льготы 
некоторым группам населения. 
Особенно в них нуждаются 
пенсионеры и студенты. Много-
кратные поездки в общественном 
транспорте становятся для уязви-
мых слоев населения существенной 
статьей расходов. Многие, чтобы 
добраться до вуза и обратно, тратят 
по два маната в день. Внедрение 
дифференцированных тарифов по-
ложительно скажется не только на 
них, но и на транспортных компа-
ниях, позволяя более гибко реаги-
ровать на колебания спроса. 

В Агентстве наземного 
транспорта Азербайджана 
(AYNA) при Министерстве 
цифрового развития и 
транспорта заявили, что для 
внедрения такой системы 
необходимо сначала создать 
специальную инфраструк-
туру и полностью перейти 
на безналичные платежи. 
Действительно, до сих пор 
есть маршруты, где оплата 
производится наличными, 
а не картой. Впрочем, их 
становится все меньше, а 
значит, полный переход не 
за горами. В ведомстве под-
черкнули, что если на ре-
гулярных внутригородских 
(внутрирайонных) автобус-
ных маршрутах оплата стан-
дартная, то на пригородных 
и междугородних она зави-
сит от расстояния. 

НИКА АСТРАЛЕВА

Эксперт в сфере обще-
ственного транспорта 
Рауф Агамирзаев отме-
тил, что в последнее время 

предпринимаются меры 
для улучшения работы 
общественного транспор-
та в Баку. Так, в городе 
увеличилось количество 
выделенных автобусных 
полос. Их протяженность 
в общей сложности более 
85 км, причем планирует-
ся освободить еще более 
100 км для таких полос. 
Что касается диффе-

ренцированной оплаты, то, 
по мнению эксперта, такой 
механизм вполне возможен в 
Азербайджане, в этом направ-
лении уже ведется определен-
ная работа. AYNA разработало 
и представило правительству 
предложение по  переходу на 
брутто-контракты. Предлага-
ется выплачивать субсидии 
перевозчикам за каждый 

километр, что мотивирует их 
предоставлять пассажирам 
более качественные услуги. 
Тогда государство и общество 
смогут спрашивать с них бо-
лее строго. Перевозки пасса-
жиров станут более привлека-
тельными для кредитования 
и инвестиций, и сфера станет 
устойчивее в финансовом 
плане. 
– Такой подход поможет ре-
шить и проблему дефицита 
водителей. Сейчас некоторые 
из них уезжают на заработ-
ки за рубеж, в частности в 
Польшу. Там за ту же работу 
им платят гораздо больше. 
Благодаря переходу на брут-
то-контракты зарплата наших 
водителей начнет расти. По-
сле их внедрения можно на-
чать разработку и реализацию 
дифференцированного под-
хода к оплате в общественном 
транспорте. Речь идет не 
только о билетах на разный 

срок и льготах для студентов, 
пенсионеров и ветеранов во-
йны. Может быть претворена 
в жизнь и практика бесплат-
ной пересадки с одного вида 
транспорта на другой в тече-
ние дня или определенного 
промежутка времени. 

ПРОГРАММА ЛОЯЛЬНОСТИ
Первопроходцем в переходе 
на международную систему 
в пассажирских перевозках 
в нашей стране можно на-
звать ЗАО «Азербайджан-
ские железные дороги» 
(АЖД). Оно запустило 
программу лояльности, со-
гласно которой пассажиры 
будут получать 
3% кэшбека по по-
ездкам и бонусы 
при регистрации, 
приглашении 
друга, участии в 
опросах и оцен-
ках. Кроме того, 

с 1 ноября цены на билеты 
AЖД будут меняться в зависи-
мости от спроса. Пассажиры, 
купившие билет за 25-30 дней 
до поездки, да еще и в обрат-
ном направлении, смогут вос-
пользоваться скидкой в 15%. 
Кстати, в последнее время об-
суждается также целесообраз-
ность предоставления скидок 
на авиабилеты для некоторых 
категорий граждан, учитывая 

закрытые сухопутные 
границы. Эксперты 
уверены, что стоит 
рассмотреть такую 
возможность в от-
ношении студентов, 

обучающихся за 
границей, 

а также 
граждан, 
выезжа-
ющих за 
рубеж 
на лече-
ние. 

Рауф Агамирзаев 

Полностью 
на безналичку? 

Уменьшится и дефицит водителей 

В Баку увеличилось ко-
личество выделенных 
автобусных полос.

плата 
за проезд 
на пригородном 
и междугороднем 
транспорте зависит 
от расстояния

пассажиры АЖД, купившие билет 
дней до поездки,

смогут воспользоваться скидкой – 
    25-30

1с ноября

Их протяженность  
теперь свыше

85км

15%
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ПРОЕЗД ПО НОВЫМ
ПРАВИЛАМ гяпик50

Стоимость проезда 
внутри города 
фиксированная
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КАК СОКРАТИТЬ РИСКИКАК СОКРАТИТЬ РИСКИ
И УКРЕПИТЬ ИММУНИТЕТ И УКРЕПИТЬ ИММУНИТЕТ 

Как защитить свое здоровье 
в осенние месяцы и подгото-
виться к холодам, читателям 
«Каспия» рассказал врач-те-
рапевт с 16-летним ста-
жем Вадим Кочетков. 

l Осенью мы обычно се-
туем на апатию, упадок 
сил. Как вы считаете, это 
биологический процесс 
или больше вопрос мен-
тальной настройки? 
l Осеннее похолодание, пе-
репады температуры, безус-
ловно, оказывают влияние на 
наш организм. Не по погоде 
одетый человек может бы-
стро переохладиться, имму-
нитет снижается, и как след-
ствие, открываются ворота 
для вирусной инфекции. 
Вирусы размножаются, по-
вреждая клетки, и могут 
вызвать различные заболева-
ния. Они распространяются 
при дыхании, контакте или 
посредством зараженной 
воды и пищи. 
Примером вирусной инфек-
ции являются такие заболе-
вания, как грипп, простуда, 
ковид. Симптомы могут ва-
рьироваться в зависимости 
от очага инфекции и типа 
вируса, но общие симптомы – 
лихорадка, кашель, насморк, 

головная боль – типичные 
для инфекций.

l Давайте определимся, 
что же такое вирусная ин-
фекция: простуда, напри-
мер, – тоже вирус?
l Вирусная инфекция – это 
острое или хроническое забо-
левание инфекционной при-
роды, возбудителем которого 
является крошечный микро-
организм – вирус. Для такого 

типа инфекции характерны 
сухой кашель, прозрачные 
слизистые выделения из носа, 
температура до 38,5°С и выше 
держится в среднем пять 
дней, а также головная боль и 
нарушение обоняния.
Да, обычная простуда – это 
вирусная инфекция, поража-
ющая слизистые оболочки 
носа, околоносовых пазух и 
горла. Ее вызывают многие 
вирусы.

ХАНУМ ГАДИРЛИ 

l А существует ли 
сезонное обостре-
ние для каких-то 
болезней, о кото-
рых мы редко заду-
мываемся?
l Весной и осенью у 
многих обостряются 
хронические забо-
левания – аллергия, 
бронхиты. Не исклю-
чение и психические 
недуги. В этот период 
следует быть 
особенно 
осторож-
ными и не 
допустить 
обостре-

ния. В 
особен-

ности это 
касается 
пациентов 
с шизо-
френией, 
биполяр-
ными 
расстрой-
ствами, 
неврозами, 
имеющими 
свойство при смене 
сезонов усугублять-
ся. Таким пациентам 
потребуется квалифи-
цированная медицин-
ская помощь.
Дети, пожилые люди, 
люди с ослаблен-
ным иммунитетом 
– с онкологическими, 
сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями, 
сахарным диабетом 
больше всех подвер-
жены вирусным ин-
фекциям.

l Имеет ли работа 
с пациентами осе-
нью свои особен-
ности: отмечается 
ли, например, рост 
запросов на психо-
логическую помощь 
в это время года? И 
насколько важен 
психологический 
фактор в общении с 
пациентом?
l Чаще всего коли-

чество больных 
увеличивается 

к осен-
не-зимнему 
периоду. 
Это обычно 
связано с 

похолодани-
ем, сменой 

времени 
года. 

Увели-
чения 
обра-
щений 
по 

поводу 
психоло-

гической 
помощи не за-

мечал, а психологиче-
ский фактор, конечно 
же, является важным 
компонентом успеха 
лечения. Необходимо, 
чтобы пациент дове-
рял своему врачу и 
был уверен, что ему не 
причинят вреда, дол-
жен чувствовать, что 
врач искренне желает 
ему выздоровления. 
Так что эмоциональ-
ная поддержка очень 
важна.

l Влияет ли сокраще-
ние светового дня на 
уровень активности 
человека и что можно 
предпринять для под-
держания бодрости?
l Недостаточный уровень 
света заставляет нас напря-
гать зрение, что приводит 
к быстрой утомляемости 
глазных мышц, сонливости, 
головной боли, мигрени. 
Дневной свет также явля-

ется важным фактором, 
улучшающим нашу ког-
нитивную деятельность. 
Исследования показывают, 
что это улучшает настрое-
ние, сокращает усталость и 
напряжение глаз.
Для поддержания бодро-
сти нужен правильный 
режим питания и сна. Пей-
те больше воды в течение 
дня, делайте утреннюю 
гимнастику, принимайте 

контрастный душ, больше 
гуляйте на свежем воздухе, 
особенно в утренние часы, 
когда солнечные лучи дают 
много энергии.

l Какие народные или 
современные методы 
укрепления иммунитета 
кажутся вам недооце-
ненными, но очень дей-
ственными для профи-
лактики?

l Думаю, все еще недо-
оцененным методом укре-
пления иммунитета для 
профилактики осенних 
заболеваний является вак-
цина. Когда организм полу-
чает ее, он запускает им-
мунный ответ, помогая 
бороться с микробом 
и запоминая его, 
чтобы атаковать, 
если тот снова 
вернется.

Нужен правильный режим питания и сна

Сложности
осеннего периода

С приходом осени наступает сезон 
простуд. Погода становится непред-
сказуемой, а это повышает риски 
для иммунитета. Поэтому сейчас так 
важно укреплять организм, под-
держивать баланс питания и не 
забывать о простых правилах 
профилактики. 

ОБЫЧНАЯ ПРОСТУДА – ЭТО ОСТРОЕ ИЛИ ХРОНИЧЕСКОЕ ЗАБОЛЕВАНИЕ ИНФЕКЦИОННОЙ ПРИРОДЫ

Вадим Кочетков

Необходимо, 
чтобы пациент 
доверял своему 

врачу и был уверен, 
что ему не будет 
причинен вред



О необходимости вести учет и защи-
щать представителей флоры и фауны от 
губительного воздействия человека на 
международном уровне задумались еще 
в 1948 году, когда был создан Междуна-
родный союз охраны природы (МСОП). 
Организация объединила ученых и ор-
ганизации из многих стран мира. 
А день защиты мест обитания был уч-
режден в 1979 году в рамках Бернской 
конвенции о сохранении европей-
ской дикой природы и есте-
ственной среды обитания.
По мнению старшего 
научного сотрудника 
Института микро-
биологии МНО, дей-
ствительного члена 
Европейской акаде-
мии естественных наук 
доктора биологических 
наук, профессора Нарима-
на Исмаилова, бесконтрольное 
вмешательство человека в законы 
природы привели к необратимому 
исчезновению сотен видов животных 
и растений. Многие из них на грани 
полного исчезновения.
– Наш мир в наибольшей степени 
ощущает на себе и непосредственную, 
и опосредованную силу человеческого 
воздействия на природу планеты, – за-
явил он. – С увеличением численности 
населения неизбежным стало уничто-
жение многих живых существ, гибель 
сотен видов и упрощение многих био-
логических сообществ. 

МАЛО ШАНСОВ ДЛЯ ЖИЗНИ
Опустынивание, распашка последних 
пригодных для этого площадей, загряз-
нение воды, заражение земли химика-
тами оставляют все меньше и 
меньше места для полноцен-
ной жизни животных.
В результате вырубки ле-
сов безвозвратно гибнут 
тысячи живых организмов. 
Загрязнение такими хими-
катами, как полихло-
рированные ди-
фенилы (PCBs), 
приводит к тому, 
что животные 
начинают вести 

себя неадекватно. Под воздействием 
пестицидов типа ДДТ меняется поведе-
ние многих представителей фауны – от 
улиток и лягушек до соколов и макак. 
Скворцы перестают петь свои брачные 
песни, а самцы чаек пытаются спари-
ваться друг с другом. Рыбы становятся 
беспокойными, а макаки – более агрес-
сивными.
Отметим, что Красный список МСОП, 
который регулярно обновляется, 
не дает повода для оптимизма – 

в настоящее время из более чем 
150 тысяч видов, включенных 

в него, свыше 42 тысяч под 
угрозой исчезновения. И 
это более четверти всех 
изученных видов. В книге 
значатся амфибии, млеко-
питающие, птицы, акулы 

и скаты, рифовые кораллы, 
ракообразные, рептилии, а из 

флоры – хвойные и т.д.

ЦЕЛЬ – ПОЛНОЕ ВОССТАНОВЛЕНИЕ
На территории Азербайджана под 
охраной находится порядка тысячи 
мест обитания примерно четырех 
десятков видов краснокнижных жи-
вотных. Среди них барсук, болотная 
черепаха, филин, черный аист, серый 
журавль, большой подорлик и др.
Долгое время флора и фауна карабах-
ской экосистемы подвергались воз-
действию антропогенных факторов, 
и сейчас для биологов, ботаников, 
зоологов, дендрологов задача номер 
один – изучение оставшихся в деокку-
пированной зоне образцов растений 
и видов животных с целью их полного 
восстановления.
Так, недавно научные сотрудники 
лаборатории защиты растений Ин-
ститута дендрологии МНО провели в 
Зангиланском районе Карабахского 
экономического региона фитосани-
тарный мониторинг некоторых видов 
растений в лесных экосистемах. 
Задачей специалистов был анализ 
процессов деградации, которой 

подвергаются многолетние древес-
но-кустарниковые растения от 

воздействия антропогенных 
влияний вредителей, 
оценка их общего 
морфофизиологического 
состояния.

ГАЛИЯ АЛИЕВА

ВМЕШАТЕЛЬСТВО ЧЕЛОВЕКА В ЗАКОНЫ ПРИРОДЫ ВЕДЕТ К ГИБЕЛИ СОТЕН ВИДОВ ЖИВОТНЫХ И РАСТЕНИЙ
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ОТ УЛИТОК ДО МАКАКОТ УЛИТОК ДО МАКАК

Отметим, что к видам 
растений, которые пре-
обладают в карабахской 
лесной экосистеме, 
специалисты относят 
вяз, дуб, липу, тополь, 
фисташки, грецкий и 
лесной орех, шиповник, 
ежевику – в ходе фито-
санитарного осмотра 
отмечены морфофизи-
ологические изменения 
внешней структуры рас-
тений, сделаны фотогра-
фии, с поврежденных и 
больных растений были 
взяты пробы, проведены 
лабораторные исследо-

вания. В результате вы-
явлено, что эндогенные 
и экзогенные вредители, 
идентифицированные 
в многолетних дре-
весно-кустарниковых 
культурах, ежегодно 
повторно заражают 
растения, сосуществуя с 
ними наравне: если они 
не нанесли серьезного 
вреда жизни растений 
и ущерба урожаю в 
краткосрочной перспек-
тиве, этот процесс может 
затянуться надолго и 
длиться от 30 до 50 лет. 
Поскольку санитар-

но-профилактических 
мероприятий в кара-
бахских лесах не про-
водилось почти три 
десятилетия, там наблю-
дается загущенность, 
воздушное течение ос-
лаблено, и это создает 
благоприятные условия 
для развития возбудите-
лей болезней и насеко-
мых-вредителей. 
Изучаемая лесная эко-
система нуждается в 
санитарно-профилак-
тических мероприятиях 
и постоянном монито-
ринге.

В процессе исследо-
вания были выяв-
лены возможности 
образования новых 
популяций вредных 
организмов, обна-
руженных в кон-
тролируемых видах 
растений, оценено 
влияние глобального 
изменения климата 
на растения и образ 
жизни и развитие 
вредных организмов, 
которые ими питаются, 
определены причины вы-
сыхания некоторых видов 
растений в этом районе.
По словам завлабора-
торией защиты расте-
ний ИД доцента Ша-
маддина Гахраманова, 
анализируя результаты 
мониторинга в лесных 
экосистемах Охчучай-

ского и Баситчайского 
регионов, можно сделать 
вывод, что некоторые 
виды флоры и фауны в 
существующей экоси-
стеме долгое время под-
вергались воздействию 
антропогенных факторов 
(потепление климата, 
физиолого-химические 
травмы различной сте-
пени тяжести, общее 

напряженное мор-
фофизиологическое 
состояние). 
– В поле нашего 
зрения попали и 
насекомые-вреди-
тели, выявленные 
в контролируемых 
видах растений, 
которые, однако, не 
представляют боль-
шой опасности для 

жизни растений. Это 
объясняется тем, что 

количество вредителей в 
экосистеме регулируется 
естественными энто-
мофагами и антагони-
стами, благодаря чему 
они не могут быстро раз-
множаться, поэтому их 
численность в принципе 
не достигает вредоносных 
пределов.

Напряженная морфология

Вредители заражают растения

Еже-
год-
но в 
первых 
числах 
второго 
месяца 
осени пла-
нета отмечает 
две важные 
экологические 
даты: 4 октября – 
Всемирный день 
защиты животных, 
а спустя два дня – Всемир-
ный день охраны мест оби-
тания. Обе призваны привлечь 
внимание человечества к проблеме 
сохранения фауны Земли.

Напряженная морфология

Нариман Исмаилов

конвенции о сохранении европей-
ской дикой природы и есте-

наук, профессора Нарима-

не дает повода для оптимизма – 
в настоящее время из более чем 

150 тысяч видов, включенных 
в него, свыше 42 тысяч под 

изученных видов. В книге 
значатся амфибии, млеко-
питающие, птицы, акулы 

и скаты, рифовые кораллы, 
ракообразные, рептилии, а из 

флоры – хвойные и т.д.

Лесная 
экосистема 
нуждается 
в постоянном 
мониторинге

Дендрологи за работой



28 сентября на территории EGP 
Arena прошел семейный Dog 
Art Family Festival. Меропри-
ятие, главными участниками 
которого были, конечно, братья 
наши меньшие, носило соци-
ально-культурный характер. 

ЧЕТВЕРОНОГИЕ ДРУЗЬЯ
Здесь было весело и интересно 
абсолютно всем – и заводчи-
кам, и участникам действа, ну 
и, разумеется, детям. Для юных 
посетителей выставки работа-
ли арт-зоны, где царила атмос-
фера праздника. Особенной 
популярностью пользовалось 
пространство, выделенное для 
живописи: тут нашлось место 
и именитым мастерам кисти, 
и начинающим художникам. 
Дети расписывали холсты, а 
аниматоры – детей. Боди-арт 
– одно из любимых детских 
развлечений.   
Большинство собачников были 
рады конкурсам для своих 
питомцев. Организатор фести-
валя, основательница интел-
лектуальной платформы NAC 
Нигяр Бабаева отметила, что 
формат фестиваля позволил 
привлечь как можно больше 
людей, социализировать про-
ект. 
– В нашем обществе, увы, мно-
го нерешенных вопросов, тре-
бующих активного освещения 
и просвещения. Среди них же-
стокое обращение с животны-
ми, неосознанный выбор, отно-
шение к питомцу как к вещи, 
– подчеркнула она. – Уверена, 
чем чаще мы будем говорить 
об этом, тем больше внимания 
сможем привлечь к данному 
вопросу. Поскольку моя плат-
форма зиждется на вере в силу 
искусства, мы решили сделать 
своеобразный микс – посред-
ством различных видов искус-
ства пытаемся донести самое 
важное. Получилось нечто вро-
де познания животных через 
искусство. 
Нигяр Бабаева также рассказа-
ла о коллаборации с амери-
канским журналом Travel to 
Art, ежегодно проводящим 
подобные мероприятия в 
С А. Стоит отметить, 
что победитель кон-
курса ризеншнауцер 
Дарик и его хозяин 
выиграли путевку 
на участие в следу-

ющем фестивале собак – уже в 
Нью-Йорке. 
– С помощью журнала осваива-
ем разные рынки. В марте вы-
шел новый номер журнала под 
заголовком Floral&Art (« веты 
и искусство»), посвященный 
редким видам флоры и фауны. 
Так на обложке американ-
ского глянца появился 
национальный символ 
Карабаха – харыбюль-
бюль. 
В конце месяца аме-
риканский журнал 
выпустит очередной 
номер Dog&Art, где 
будет выделено место 
и фестивалю, прове-
денному в Баку.

15DOG ART FEST 5 ОКТЯБРЯ 2024 

СЛУЖЕБНЫЕ СОБАКИ НА ДЕОККУПИРОВАННЫХ ТЕРРИТОРИЯХ ПОМОГАЮТ ОБНАРУЖИВАТЬ МИНЫ

НАМИК ГАСАНОВ
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«Собака – друг человека» – эту фразу родом из детства 
мы слышим теперь не так часто, иногда даже в перенос-
ном значении. Тем более интересно было посетить ред-
кий для Баку фестиваль собак – пространство, где жи-
вотные и люди составили уникальный симбиоз.  

С незапамятных 
времен собака по-
могала человеку 
охранять жилище 
от врагов и диких 
зверей. Он полюбил 
ее за преданность, 
неприхотливость, 
выносливость, ну и, 
конечно, ценит ее 
обоняние. Показа-
тельное выступле-
ние бельгийской 
овчарки по кличке 
Бо, «сотрудницы» 
Агентства Азербайд-
жанской Республи-
ки по разминиро-
ванию (ANAMA), 
запомнилось всем 
посетителям вы-
ставки. Она нацеле-
на на обнаружение 
взрывоопасных 
предметов.
Представитель 
ANAMA Фикрет 
Алиев рассказал о 
важной работе слу-
жебных собак, кото-
рые задействованы 
в том числе и на 
деоккупированных 
территориях Азер-
байджана, помога-
ют обнаруживать 
мины. Бо охотно 
продемонстрирова-
ла, на что способна: 
несколько раз безо-
шибочно определи-
ла местонахождение 
взрывчатых ве-

ществ, спрятанных в 
самых неожиданных 
местах и предметах. 
А приз зрительских 
симпатий основного 
конкурса взяла зо-
лотая пуделиха по-
роды голдендудль. 
Крупная и жизнера-
достная Джесс еще 
подросток, ей всего 
11 месяцев, а родом 
она из далекой Ир-
ландии. 
– Джесс очень дру-
желюбна, особенно 
по отношению к 
детям. А еще она 
любит играть в 
футбол. И вообще, 
голдендудль – очень 
позитивная порода, 
поэтому мы выбра-
ли именно ее, – рас-
сказывает хозяйка 
собаки Гюнель Му-
радова. 
Впрочем, похоже, 
собаки любой по-
роды очень распо-
ложены к детям. 
Во всяком случае 
на Dog Art Family 
Festival было имен-
но так. А завершил-
ся фестиваль насто-
ящей дискотекой, на 
которой под песни 
участников Еврови-
дения Fahree&Ilkin 
танцевали все – 
и заводчики, и де-
тишки, и собаки.  

Одна из главных задач фестиваля – 
привлечь внимание к приютам для 
животных. Поэтому среди четве-
роногих участников мероприятия 
были и те, у которых еще нет своего 
дома. Амбассадором мероприятия 
стала дворняжка по кличке Сью-
зи с трудной судьбой и добрыми 
глазами. Прошлой зимой собаку 
нашла Валерия Гарбер, хозяйка 
приюта Friends Baku, выходила и 
определила в собачий дом. Увы, 
пока у Сьюзи доброго хозяина не 

появилось. 
Валерия 
говорит, 
что 

последнее время животных из 
приюта забирают все реже. Но что 
еще хуже, собак часто возвращают 
обратно. 
– Иногда люди не рассчитали силы 
и даже через пять лет могут вер-
нуть питомца. Причины стандарт-
ные, и самая частая из них звучит 
примерно так: «Женился, а супруге 
не нравится собака, да и мама не 
хочет убирать за ней». А я могу, и 
мне можно вернуть нашего питом-
ца, ведь мы постоянно на связи с 
людьми, которые забирают у нас 
животных. Для нас очень важно, 
чтобы собака не осталась на улице, 
– делится Валерия.
Она занимается спасением бездо-
мных собак уже 14 лет. Их у нее 
около 25, и содержание каждой 
обходится в 60-70 манатов в месяц. 

тобы содержать приют, четыре 
года назад В.Гарбер открыла в Гов-
сане небольшой отель, прибыль от 
которого идет на содержание жи-
вотных. Разумеется, есть у Валерии 
и домашний питомец. А сама она 
говорит, что является «мамой для 
всех собак приюта». 
– Мы спасаем, стерилизуем, вак-
цинируем, социализируем собак. 
Следим, чтобы каждая из них была 
определена не абы куда, а точечно. 
Каждой собаке индивидуально 
подбираем хозяина. Именно такой 
подход минимизирует возврат», – 
отмечает В.Гарбер. 
Некоторым питомцам Валерии 
требуется ветеринарная клиника. 
Специально для этого на фестивале 
был организован сбор средств.

СОБАКИ КАК ОСОБЫЙ 
ВИД ИСКУССТВА
СОБАКИ КАК ОСОБЫЙ 
ВИД ИСКУССТВА Все они такие разные

Спасение питомцев
Голдендудль Джесс 
и Нигяр Бабаева
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В Национальной арене гимнастики состоялся междуна-
родный турнир по профессиональному боксу «Вечер 
чемпионов IBA», организованный Международной 
федерацией бокса. Мероприятие было посвящено 

100-летию Федерации бокса Азербайджана.

l Вам сейчас 38 лет – не самый 
молодой возраст для спортсме-
на. Какие дальнейшие планы?
l Некоторые завершают карьеру 
и в 30-35. Если позволит здоровье, 
планирую боксировать еще как 
минимум три-четыре года. Сейчас 
очень хорошо себя чувствую. На 
протяжении двух месяцев усиленно 
тренировался, выдерживал нагруз-
ки. Так что физическая подготовка 
позволяет боксировать. 

Могу выступать и в любительском 
спорте. Этот вопрос можно обсу-
дить с Федерацией бокса Азер-
байджана. Если это нужно стране, 
я могу вернуться: все же это наци-
ональная команда, а бокс – олим-
пийский вид спорта. Ведь достиже-
ния в любительском боксе ценятся 
больше, чем среди профессионалов. 
l Хотите выиграть четвертый 
титул чемпиона мира?
l (смеется) Это было бы шикарно! 

Не думаю, что это будет слишком 
трудно. 
l Кстати, не так давно Али 
Исмайлов в 50 лет стал чемпи-
оном СНГ…
l Он наш гигант, и мы действи-
тельно гордимся им. Так трени-
роваться и держать себя в форме 
– это подвиг. Не уверен, что смогу 
сам боксировать до 50... 
l А конкретные планы есть?
l У меня был контракт на один 

бой в Баку. Посмотрим, какие бу-
дут предложения. Надеюсь, благо-
даря недавнему бою промоутеры 
вновь обратят на меня внимание. 
Я показал, что могу выдерживать 
длинные дистанции. Все шесть ра-
ундов активно работал и не устал. 
Так что я готов к возвращению и 
на профессиональный ринг, по-
пробую достойно противостоять 
сильнейшим боксерам моей весо-
вой категории. 

l Какие впечатления непосредственно 
от боя?
l Казах – довольно высокий парень, 198 см. 

Очень неплохо работал левой, хорошо укло-
нялся. Но я с первых раундов шел вперед, 
чтобы сократить дистанцию. Где-то не мог 
подобраться, все же перерыв в карьере 
сказывался, не все получалось. Я не ставил 
перед собой задачу нокаутировать сопер-
ника и закончить бой досрочно, тем бо-
лее что это был наш брат казах, желания 
травмировать его не было. Моя задача 
заключалась в том, чтобы до конца 

пройти всю дистанцию и понять, на-
сколько хорошо подготовлен. В итоге 

единогласным решением судей я 
одержал победу. 
l Что почувствовали, когда 

оказались на ринге?
l Конечно же, переживал по 

поводу того, как смогу себя по-
казать. Но когда поднялся на 
ринг, почувствовал азарт, а 

волнения перед стартовым 
гонгом вовсе не осталось. 
l Что для вас озна-

чает возвращение 
на ринг именно в 
Баку?
l Это очень симво-
лично. Во-первых, в 

Баку я как дома. Здесь 
у меня очень много друзей, ко-

торые за меня болели, я ощущал 
их поддержку и чувствовал ответствен-
ность, ведь в зале присутствовало руко-
водство нашей Федерации бокса. 
Пользуясь случаем, хочу поблагодарить 
федерацию за шикарную организацию 
турнира. Также хочу сказать спасибо в 
целом Азербайджану в лице уважаемо-
го Президента Ильхама Алиева за все, 
что он делает для спорта. Его большую 
поддержку мы чувствовали всегда. 

Кстати, за день до поединка у меня был 
день рождения. Можно сказать, сделал 

себе подарок (улыбается).

В ходе вечера состоялось восемь пое-
динков, в четырех из которых приняли 
участие азербайджанские боксеры. 
Главным боем турнира и одновременно 
самым примечательным событием ста-
ла встреча с участием трехкратного 
чемпиона мира среди любителей, 
бронзового призера лондонской 
Олимпиады-2012 Магомедрасула 
Меджидова, которому противосто-
ял казахстанец Нурсултан Аман-
жолов. 
Для титулованного азербайд-
жанского боксера этот поединок 
стал первым за более чем три 
года. Последний раз 38-летний 
спортсмен выходил на ринг в 
апреле 2021-го, когда в Голли-
вуде потерпел поражение от 
россиянина Андрея Федосова. И 
вот наконец Меджидову удалось 
реабилитироваться. На сей раз 
опытный боксер одержал победу 
над представителем Казахстана едино-
гласным решением судей.  
Сам боксер рассказал о своем возвращении 
на ринг, прошедшем поединке и возможных 
дальнейших перспективах. 

l Как вы оказались среди участников 
«Вечера чемпионов» в Баку?
l Получилось довольно интересно. Феде-
рация бокса Азербайджана пригласила 
меня на этот турнир в качестве почет-
ного гостя. А я сказал, что хочу вы-
ступить как участник и поинтересо-
вался, есть ли там место для меня. В 
итоге мне организовали бой. Давно 
готовился, хотел вернуться на ринг. 
Несмотря на то, что у меня был за-
стой в течение 3,5 лет, желание бок-
сировать не пропало. Я почувство-
вал, что по-прежнему есть скорость 
и все остальное для продолжения 
спортивной карьеры. 

МОГУ ВЫДЕРЖИВАТЬ ДЛИННЫЕ ДИСТАНЦИИ

НА РИНГ В БАКУ
Я РАД, ЧТО ВЕРНУЛСЯ 


